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Вместо ноябрьской 
демонстрации - 
крестный ход

В День народного единства петербуржцев 
объединили истинные ценности

САМЫМ масштабным 
мероприятием, состояв-
шимся в Петербурге 4 но-
ября, безусловно, стал 
крестный ход. Он был при-
урочен ко Дню иконы Ка-
занской Божьей Матери, 
совпадающему с новым 
государственным празд-
ником - Днем народного 
единства.

НЕСМОТРЯ на то что пого-
да в этот день горожан особо 
не баловала - было дождли-
во, - к Казанскому собору, 
откуда стартовал крестный 
ход, пришли тысячи горожан. 
По данным ГУ МВД по Петер-
бургу и Ленобласти, в ше-
ствии приняли участие 54 ты-
сячи человек - это примерно 
в десять раз больше, чем в 
этот же день в прошлом году, 
когда было порядка 5,5 тыся-
чи человек. Что, конечно же, 
не может не радовать: горо-
жане все чаще в повседнев-
ной жизни прислушиваются 

к голосу Русской православ-
ной церкви и все больше хо-
тят участвовать в организуе-
мых ею мероприятиях.

Верующие несли ико-
ны, распевали молитвы, по 
улицам разносился коло-
кольный звон. Настроение 
у людей было радостное. В 
числе хоругвеносцев, с зо-
лотым крестом в руках, был 

и депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
Виталий Милонов. Он, как 
известно, является членом 
приходского совета право-
славной церкви Святителя 
Петра, Митрополита Мо-
сковского, где служит по-
номарем. По традиции уча-

Панорама

Храни, Господь, Петербург

За державу 
больше 

не обидно
Русская 

православная 
церковь 

наградила 
Владимира 

Путина 
за спасение 

России
ПАТРИАРХ Москов-

ский и всея Руси Кирилл 
вручил президенту Рос-
сии Владимиру Путину 
диплом и знак премии 
Всемирного русского 
народного собора. Ли-
дер нашей страны на-
гражден «за сохранение 
державной России».

КИРИЛЛ заявил, что Пу-
тин, как никто другой, внес 
свой вклад в то, чтобы 
Россия вернула утрачен-
ные позиции в мире и ста-
ла державным государ-
ством. Предстоятель Рус-
ской православной церкви 
вспомнил ситуацию во-
круг Сирии.

- Борьба за достойное 
место России в мировом 
сообществе продолжает-
ся и сегодня, и мы видим 
эти результаты, особенно 
в свете последних собы-
тий, связанных с миро-
творческими усилиями в 
урегулировании конфлик-
та вокруг Сирии, - сказал 
патриарх Кирилл.

Путин, в свою очередь, 
заверил патриарха, что 
знак обязательно обретет 
достойное место в Пре-
зидентской библиотеке. 
Также он поблагодарил 
Русскую православную 
церковь и лично ее пред-
стоятеля за поддержку 
проведения ежегодных 
выставок «Русь право-
славная».

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ПРИЗНАНИЕ  
ЗАСЛУГ

Президенту вручили 
знак премии Всемирного 
русского народного собора

НЕ ХЛЕБОМ  
ЕДИНЫМ

«Идейный 
вдохновитель 
состоявшегося 
крестного хода 
- не я, а Иисус 
Христос», -
заявил 
Милонов.

В крестном 
ходе приняли 
участие 
54 тысячи 
человек



«Русский марш» 
завершился 
погромами

Националисты разгромили рынок на Удельной 
и избили мигрантов в метро

«Секс-меньшинства» 
задавили «Яблоко»

«Марш против ненависти» 
прошел под радужными флагами

В ОТЛИЧИЕ от крестно-
го хода, «Русский марш», 
который 4 ноября начал-
ся у станции метро «Горь-
ковская», а завершился на 
Марсовом поле, оказался 
не таким уж мирным. По 
его итогам было задержа-
но более 50 человек.

НАЦИОНАЛИСТЫ требова-
ли ввести визовый режим с 
государствами Центральной 
Азии и Закавказья, а мигран-
тов-нелегалов - немедленно 
депортировать.

Несколько групп хулиган-
ствующих молодчиков вос-
приняли эти призывы как ру-
ководство к действию: если 
власть не принимает ради-
кальных мер в отношении 
мигрантов, значит, они сами 
будут наводить «порядок». В 
итоге они стали избивать лю-

дей с «неславянской внеш-
ностью» на станции метро 
«Удельная», устроили погром 

на Удельном рынке.
Светлана НОВИКОВА

Фото Интерпресс

ПРАЗДНИЧНЫЕ дни ока-
зались богаты на всякого 
рода общественные ме-
роприятия. 2 ноября, на-
пример, в Петербурге про-
шел «Марш против нена-
висти».

ПО ИДЕЕ, он должен был 
быть посвящен правоза-
щитникам, которые постра-
дали от рук неонацистов. 
Несмотря на то что в акции 
приняли участие предста-
вители примерно десятка 
общественных организаций, 
она получилась совсем не-
многолюдной: собралось 
всего две-три сотни чело-
век. В толпе были замечены 
депутаты-«яблочники» Алек-
сандр Кобринский, снискав-
ший в последние месяцы 
скандальную репутацию, и 
Борис Вишневский, анархи-
сты и представители ЛГБТ-
движения. Последние, как 
водится, вели себя активнее 
других.

В итоге мероприятие полу-
чилось несколько странным. 
Когда против неонацизма 

митингуют под радужными 
флагами, это убивает пафос 
мероприятия и превращает 
его в фарс. Рядовые петер-
буржцы в большинстве сво-

ем «Марш против ненави-
сти» именно как фарс и вос-
приняли.

Светлана НОВИКОВА
Фото Интерпресс
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4 ноября - День иконы Казанской Божьей Матери

Праздничная служба в Исаакиевском соборе

Каким образом Борис Вишневский оказался 
под знаменем ЛГБТ?

Виталий Милонов шел с золотым крестом в руках

ствовал в крестном ходе и 
вице-губернатор Василий 
Кичеджи. Завершилось ше-
ствие у Исаакиевского собо-
ра - там прошел торжествен-
ный молебен.

Либеральные СМИ по 
обыкновению неодобри-
тельно, если не сказать - со 
злобой, отнеслись к данному 
мероприятию. Они занижали 
количество его участников, 
обвиняли организаторов в 
том, что людей на него сго-
няли насильно, именовали 
шествие «крестным ходом 
Милонова и Кичеджи».

- Идейный вдохновитель 
состоявшегося крестного 
хода - не я, а Иисус Христос, 
- возразил на эти обвине-
ния сам Виталий Милонов в 
интервью «Смене». - А себя 
я считаю лишь скромным 
инструментом в руках Бога. 
Очень рад, что нам удалось 
заручиться поддержкой ад-

министрации города и на 
этот раз организация крест-
ного хода, в отличие от про-
шлого года, оказалась на 
высоте. Также крайне важно, 
что это мероприятие объ-
единило многих людей: в 
одной колонне шли вице-гу-
бернатор, депутаты, я видел 
многих своих избирателей. 
Они демонстрировали под-
линное народное единство, 
ведь людей вместе собрала 
единая вера. Духовные цен-
ности постепенно становят-
ся тем фундаментом, кото-
рый сплачивает наш народ…

А в Петербурге, похоже, 
тем временем появилась 
новая традиция - проведе-
ние массовых крестных хо-
дов в дни великих церковных 
праздников.

Светлана НОВИКОВА
Фото Святослава АКИМОВА,

ИТАР-ТАСС
и Интерпресс

СТРАННАЯ  
АКЦИЯ

Гнев националистов направлен на приезжих
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Что мы достанем 
из широких штанин?

Через два года в России отменят бумажные паспорта 
и заменят их пластиковыми электронными картами

ПОМНИТЕ «Стихи о со-
ветском паспорте» Вла-
димира Маяковского? «К 
любым чертям с матерями 
катись любая бумажка. Но 
эту...» Впрочем, теперь и 
эта «бумажка» уйдет в не-
бытие: с 2016 года выдача 
паспортов старого образ-
ца прекращается. «Крас-
нокожую паспортину», 
верно служившую снача-
ла советским, а затем и 
российским гражданам, 
заменят на пластиковую 
электронную карту.

Предъявите 
карточку!

Решение о необходимости 
такой замены приняла Феде-
ральная миграционная служ-
ба, доработав проект закона 
«Об основном документе, 
удостоверяющем личность 
гражданина России». В «пи-
лотных» регионах (их пере-
чень еще не утвержден) вы-
давать электронный пластик 
начнут уже через полтора 
года - с 1 июля 2015 года. А с 
января 2016 года такие удо-
стоверения личности доста-
нутся всем, кто впервые дол-
жен получить паспорт. А так-
же тем, кто должен менять  
документ старого образца (в 
возрасте 20 и 45 лет). Граж-
дане России, успевшие к это-
му сроку достичь 45-летнего 
возраста, имеют все шансы 
сохранить прежний паспорт 
- он будет иметь юридиче-
скую силу. Правда, не очень 
понятно, как эти люди будут 
сосуществовать со всеми 
остальными, «обэлектронен-

ными» россиянами.
А таковых, как надеется 

министр связи и массовых 
коммуникаций Николай Ни-
кифоров, будет немало - це-
лых 122 миллиона человек в 
возрасте от 14 лет, сегодня 
имеющих паспорта из бу-
маги. Чиновник уверен: «С 
электронными паспортами 
все они смогут получать лю-
бые электронные услуги… 
Это прорыв для электронной 
коммерции, электронного 

банкинга, малого бизнеса и 
всей интернет-экономики». 
Жаль только, что при этом не 
разглашается, сколько будет 
стоить нашей стране это со-
мнительное благо.

До коллапса 
недалеко?

- Боюсь, что все выльет-
ся в очень серьезную трату 

бюджетных денег, - отмечает 
Сергей Малинкович, извест-
ный общественный деятель, 
руководитель общественной 
организации «Коммунисты 
Петербурга и Ленинградской 
области». - И это в период 
вялотекущего кризиса, когда 
у нас все больше и больше 
проседают социальные про-
екты. Материнский капитал, 
по сути дела, отменяют, а та-
кой неактуальный проект, как 
замена паспортов на пласти-
ковые карточки, собираются 
реализовать. Ведь на это уй-
дут десятки миллионов руб-
лей!

Малинкович опасается 
также возможных сбоев в 
электронной системе, ко-
торая будет распознавать 
карточки-паспорта. Раньше 
потеря основного докумен-
та приводила к проблемам 
(вполне решаемым) у од-
ного человека. А в будущем 
какой-нибудь блэкаут может 
привести к тому, что в «бес-
паспортном» состоянии ока-
жутся миллионы людей. И 
это будет грандиозный кол-
лапс!

Бессмысленный 
пластик

Есть и еще один очень 
важный момент. Паспорт 
СССР, а затем и России был 
и пока еще остается не толь-
ко функциональным удосто-
верением личности. Он не-
сет особую смысловую на-
грузку.

- Те, кто родился в СССР (а 
это пока еще большая часть 
населения!), привыкли, что 
паспорт - это не просто бу-
мажная книжица, а основ-
ной документ, позволяющий 
ощущать себя гражданином 
великой страны, - размыш-

ляет Малинкович. - Сможет 
ли новое удостоверение лич-
ности нести такую смысло-
вую нагрузку? Лично мне бу-
дет очень жаль расставаться 
со старым паспортом: для 
меня важно, что в нем на-
писано: «Родился в Ленин-
граде». И таких людей, я 
знаю, немало. Вряд ли новые 
чипы сохранят эту информа-
цию.

Иметь два удостовере-
ния личности одновременно 
(старого и нового образца) 
россиянам будет запреще-
но. Ну хоть старый паспорт 
«теряй», право слово! Чтобы 
хоть что-то осталось на па-
мять о том, что когда-то наша 
страна не зависела от навя-
занных Западом «электрон-
ных услуг»…

Быть 
может, 

нам повезет?

А может быть, нас все же 
минует чаша сия? Есть и та-
кое мнение!

- Я с настороженностью от-
ношусь к этому нововведе-
нию, - признается Николай 
Стариков, основатель обще-
ственного движения «Проф-
союз граждан России». - Но 
что-то мне подсказывает, что 
паспорта сохранятся еще 
долго! В последнее время 
было много подобных весь-
ма странных инициатив. На-
пример, некая универсаль-
ная электронная карта уже 
вот-вот должна появиться у 
каждого россиянина. Проект 
не состоялся - допускаю, что 
та же участь ждет и пласти-
ковое удостоверение лично-
сти. Поживем - увидим!

Софья МИХАЙЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Панорама недели

Паспорт гражданина СССР и паспорт гражданина России

Пародия на паспорт

«Хайян» унес тысячи жизней
Скорость ветра в эпицентре тайфуна достигала 275 километров в час

СТРАШНАЯ трагедия 
произошла в субботу на 
Филиппинах. Там около 10 
тысяч человек стали жерт-
вами мощного тайфуна 
«Хайян». Сотрудники меж-
дународных организаций 
заявили, что масштаб раз-
рушений в зоне бедствия 
сравним с последствиями 
цунами в бассейне Индий-
ского океана в 2004 году.

ПО СООБЩЕНИЮ ИТАР-

ТАСС, основной удар сти-
хии пришелся по провинции 
Лейте и восточному острову 
Самар. Тайфун вызвал мно-
гочисленные наводнения и 
оползни и практически унич-
тожил прибрежный город 
Таклобан с населением 220 
тысяч человек. Большинство 
зданий в городе сильно по-
вреждены или полностью 
разрушены.

Тайфун «Хайян» стал три-
дцатым по счету тропиче-
ским циклоном, который об-
разовался в Тихом океане в 
текущем году. Скорость вет-

ра в его эпицентре достига-
ла 275 километров в час, а 
порывы превышали 310 ки-
лометров в час.

В общей сложности в свя-
зи с приближением тайфуна 
на Филиппинах были эваку-
ированы более 1 миллиона 
человек, более 14 миллио-
нов жителей в 37 провинциях 
получили предупреждение о 
возможной эвакуации.

Алексей НИКОЛАЕВ,
по сообщениям 

информагентств
Фото 

Reuters/Vostock-Photo  

СТИХИЯ

Люди оказались беззащитны перед силами природы

ГРИМАСЫ 
МОДЕРНИЗАЦИИ
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С ПОПРАВКАМИ к Феде-
ральному закону «О безо-
пасности дорожного дви-
жения» вышла некоторая 
путаница. Вроде бы они 
вступили в силу 5 ноября, 
то есть уже с прошлого по-
недельника на рейсы не 
должны были выходить 
водители маршруток и ав-
тобусов, не имеющие прав 
российского образца. За 
каждого «бесправного» 
нарушителя автопред-
приятие должно было бы 
выплатить штраф 50 000 
рублей. Но закон-то при-
няли, а схему замены во-
дительских удостовере-
ний продумать не успели. 
Поэтому такие нужные и 
правильные поправки бу-
дут применяться только с 
9 мая следующего года. 
До этого срока с иностран-
цами, работающими за 
рулем, нужно как следует 
разобраться!

ПЕРВЫЙ заместитель на-
чальника Главного управле-
ния по обеспечению безо-
пасности дорожного движе-
ния МВД России Владимир 
Швецов разъяснил схему за-
мены прав:

- Водители, которые ре-
шили заниматься трудовой 
деятельностью в России, 
приходят к нам, показыва-
ют свое национальное во-
дительское удостоверение 
и предъявляют документы, 
что они легально у нас нахо-
дятся. После этого сдают те-
оретический экзамен, а по-
том получают водительское 
удостоверение российского 
образца на 10 лет.

Кроме того, ГИБДД будет 
направлять специальные за-
просы в страну, выдавшую 

права, проверяя таким обра-
зом их подлинность. Подоб-
ная проверка более чем ак-
туальна, ведь иногда понять 
и выяснить, что за документ 
предъявляет мигрант, совер-
шенно невозможно.

Все это, конечно, очень 
хорошо. Но все же откры-
тым остается вопрос, помо-
жет ли теоретический экза-
мен устранить безобразия 
на дорогах, учиняемые во-
дителями маршруток - «до-
рогими гостями» из бывших 
республик. Любой питер-
ский водитель подтвердит: 
иногда им не хватает и прак-
тики вождения. А то и просто 
совести!

И даже с необходимым ми-
нимумом, с теорией, у приез-
жих «профессионалов» беда. 
Поскольку закон соблюдать 
рано или поздно все же при-
дется, то коммерсанты из 
транспортных предприятий 
Петербурга начали направ-
лять на сдачу экзамена своих 
дешевых, но не всегда внят-
но изъясняющихся по-рус-
ски сотрудников. В регио-
нальное отделение ГИБДД за 
последнее время поступило 
4790 заявок. И 1714 человек 
даже попытались пройти ис-
пытание. Удалось это 227 во-
дителям, то есть примерно 
13 процентам от числа пред-
принявших попытку. Более 
чем скромный результат…

Впрочем, все они - и сдав-
шие, и не сдавшие экзамен 
- вновь отправились в рейсы. 
И будут радовать нас сво-
им незнанием еще больше 
полугода! Поэтому, дорогие 
петербуржцы, старайтесь по 
возможности пока что из-
бегать маршруток. Берегите 
себя - потому что человек за 
рулем в большинстве случа-
ев уберечь вас не сможет!

Софья МИХАЙЛОВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Александр ХОЛОДОВ, 
председатель петербургского отделения 
Комитета по защите прав автомобилистов:

ДОСТАТОЧНО ЛИ сда-
чи одного лишь тео-
ретического экзамена 
для того, чтобы работа 
иностранных водите-
лей на транспорте ста-
ла безопасной? Какие 
еще «предметы» им 
стоит освоить и сдать? 
На эту тему рассужда-
ют эксперты «Смены».

Мигрант 
за рулем, 
сдавайся!

«Иностранный водитель 
должен владеть русским языком»

- ДА, ПДД вроде как везде одинаковы 
и соответствуют международным нор-
мам. Но когда человек берет на себя от-
ветственность за жизнь других людей, 
т. е. становится водителем маршрутного 
такси или автобуса, то знание этих пра-
вил необходимо подтвердить - тут я со-
лидарен с решением нашего правитель-
ства.

Уверен, что поводом для его принятия 
послужило поведение иностранных во-
дителей на дорогах. Каждый из нас мо-
жет привести пример того, как они не-
подобающим образом себя ведут и бес-
пардонно нарушают правила, чувствуя 
свою полную безнаказанность.

Новый закон должен обезопасить рос-
сийских граждан. Вот только сдачи од-

ной только теории в данном случае не-
достаточно. Иностранцам, желающим 
получить работу, обязательно нужно 
подтверждать и практическое умение 
водить машину: ведь именно от него 
будут зависеть жизни других людей! По-
этому нужна полная проверка.

И само собой, иностранные водители 
должны владеть русским языком. Ведь 
они работают у нас, в Российской Феде-
рации, и должны уметь хотя бы правиль-
но и вежливо общаться с пассажирами. 
В других странах такая практика давно 
уже принята: в Туркменистане, напри-
мер, без знания туркменского языка 
человек работать не сможет. Почему же 
мы не можем предъявлять аналогичные 
требования?

Дмитрий КУРДЕСОВ, 
лидер общественного движения «За безопасность»:

«Это не та профессия, 
в которой нужна иностранная рабсила»

Елена БАБИЧ, 
основатель общественного движения 
«Санкт-Петербург - духовная столица»
«Нельзя сравнивать вождение 
в мегаполисе и в далеком кишлаке»

- Я УВЕРЕНА, что сдавать нужно и тео-
рию, и практику! Условия вождения в тех 
местностях, откуда приезжает большин-
ство иностранных водителей, работаю-
щих в северной столице, резко отлича-
ются от петербургских. Наш город - это 
мегаполис со сложным движением. И 
если человек обгонял «водителей кобы-
лы» в далеком кишлаке или в горах, то на 
наших широких улицах ему будет очень 
непросто. А значит, и его пассажирам!

Да и лихачество, которое принято в 
некоторых регионах, нам совершен-
но не подходит, у нас и так достаточно 

сложная и нервная обстановка на до-
рогах. Нам и без того нужно поднимать 
культуру вождения, которая остается 
крайне низкой. А тут еще и иностранные 
водители - ведь иногда с ними просто 
невозможно адекватно решить вопрос, 
проблему, возникшую на дороге! Из-
вестны прецеденты, когда они броса-
ются в драку, достают оружие… Я бы 
предложила помимо теории и практики 
ввести для них еще один экзамен - под 
условным названием «Этика вождения». 
Тогда, быть может, на наших дорогах 
стало бы спокойнее.

- НАСКОЛЬКО я знаю, на данный мо-
мент в постановлении правительства 
РФ № 1396 «Об утверждении Правил 
сдачи квалификационных экзаменов и 
выдачи водительских удостоверений» 
изменений нет. То есть сегодня с точки 
зрения закона иностранец вообще не 
может подтвердить свои права. Ска-
жем так: он либо должен получить вид 
на жительство (т. е. стать гражданином 
нашей страны), либо ездить по своим 
правам (без возможности работать на 
транспорте), либо пройти обучение в 
российской авто школе (для професси-
онального водителя это не вариант, по-

скольку ему нужно получить еще и права 
категории «Д», что в простой автошко-
ле невозможно). Так что сдачей теории 
иностранцы обойтись все же не смогут.

Возможно, что соответствующие из-
менения в постановление № 1396 еще 
будут внесены, - время до мая, когда но-
вый закон реально вступит в силу, еще 
есть. Но, на мой взгляд, это совершен-
но ни к чему: работа водителя в нашей 
стране - не та профессия, в которой 
ощущается жесткий дефицит кадров. И 
привлекать в нее иностранную рабочую 
силу совершенно необязательно.

Подготовила
Софья МИХАЙЛОВА

ГАЙД-ПАРК

Водилы 
с большой 

дороги
Мигрантам, не имеющим 

российских прав, запретили 
работать водителями. 

Но тут же дали отсрочку

ПРОБЛЕМА

Еще минимум полгода нас будут возить мигранты, 
почти не говорящие по-русски



НЕДАВНО представ-
ленная единая концепция 
школьного учебника исто-
рии, как и следовало ожи-
дать, стала очередным 
яблоком раздора в нашем 
обществе. Либералы и 
консерваторы с пеной у 
рта продолжают спорить: 
а нужна ли она вовсе, не 
принесет ли больше вре-
да, чем пользы? Созда-
тели концепции ставили 
своей целью добиться 
общественного консенсу-
са, но, похоже, наоборот, 
снова разожгли страсти. 
О том, какую роль должен 
сыграть единый учебник 
истории и почему он все-
таки необходим, мы бесе-
дуем с известным россий-
ским историком и поли-
тологом, председателем 
парижского отделения 
Института демократии На-
тальей Нарочницкой.

«Русские всегда 
будут спорить 
об истории»

- Наталья Алексеевна, 
может быть, и правда не 
стоило браться за выра-
ботку единой концепции 
учебника истории?

- Мое искреннее убеж-
дение - выработка такой 
единой концепции была не-
обходима. Надо отличать 
серьезные исторические 
исследования от школьных 
учебников, созданных для 
детей, еще не обладающих 
ни панорамным мышлением, 
ни развитым критическим 
сознанием, ни набором зна-
ний, необходимых для того, 
чтобы самому давать какие-
то оценки. Во всем мире эти 
предметы разграничены. Не-
давно во Франции проходил 
круглый стол, посвященный 
эволюции исторического со-
знания, и один из известных 
историков и социологов так 
прямо и сказал: есть история 
для историков, история для 
преподавания и история для 
информационного поля.

- Вы хорошо знакомы 
с общественной жизнью 
Франции. А как там препо-
дают в школах историю?

- Читая французские учеб-
ники, всегда замечаешь: в 
них нет диаметрально проти-

воположных взглядов ни на 
одно событие. Хотя у францу-
зов, поверьте, также немало 
того, что они неохотно вспо-
минают. Например, в XX веке 
это капитуляция Франции 
перед фашистской Германи-
ей, которую подготовили, по 
мнению социологов, именно 
нигилизм и обличение несо-
стоятельности Франции ин-
теллигенцией после Первой 
мировой войны. Это убило 
историческую энергию, дух 
самостояния в Истории, вы-
вело на авансцену политиче-
ской жизни пораженческие 
круги, не верившие в соб-
ственную страну. Если брать 
более далекие времена, то 
французы потихоньку пере-
стали говорить, что замеча-
тельная триада «свобода, 
равенство, братство» вооб-
ще плавала в океане крови, 

залившем Францию больше, 
чем режимы ХХ века. Вооб-
ще именно якобинцы были 
родоначальниками понятия 
«революционный террор», 
который большевики только 
повторили. Тем не менее па-
мятник Дантону, например, 
так и стоит на бульваре Сен-
Жермен в Париже, есть и 
мемориальные доски Робе-
спьеру. Никто не собирается 
из учебников изымать эти 
страницы. В западной исто-
рии вообще много страниц 
кровавых, ведь любая исто-
рия пишется людьми, а на их 
пути всегда есть взлеты, па-
дения, грехи, заблуждения, 
подвиги… Поэтому при на-
писании учебника, особенно 
в части, касающейся XX века, 
мне кажется очень важным, 
чтобы авторы нашли в себе 
силы не остаться внутри 

спора современников, не 
встать на одну из сторон, а 
подняться над этим спором 
и дать панорамный анализ. 
История по истечении вре-
мени сама обобщает то, что 
произошло, и уже без гнева и 
пристрастия судит о событи-
ях и их роли в истории.

- Но возможно ли это в 
России?

- Конечно, мы, русские, 
всегда будем спорить о сво-
ей истории. Наверное, мы 
бы перестали быть русски-
ми, если бы не дискутиро-
вали о том, например, кем 
был  Иоанн Грозный. Пото-
му что нам небезразлично 
нравственное содержание 
власти и истории. Однако на 
Западе никто не стыдится ни 
Екатерины Медичи, которая 
за одну Варфоломеевскую 
ночь загубила больше, чем 
 Иоанн Грозный за 30 лет сво-
его царствования, ни Генри-
ха VIII, который обезглавил 
не только своих жен, но и гу-
маниста Томаса Мора. Нам 
тоже нужно учиться именно 
так относиться к собствен-
ной истории. Мы за послед-
ние двадцать лет не раз ока-
зывались свидетелями того, 
как политические воззрения 
настолько окрашивали отно-
шение к историческим собы-
тиям, что несчастный школь-
ник просто был на пороге 
раздвоения сознания. Кста-
ти, жажда иррационального 
вселенского обличительства 
у пресловутого «креатив-
ного» класса проистекает в 
значительной мере из по-
черпнутого из СМИ и блого-
сферы нигилистического от-
ношения ко всей российской 
истории…

«Государство 
и Отечество - 

не одно 
и то же»

- Какова, на ваш взгляд, 
основная цель препода-
вания истории в школе? 
Должно ли у школьников 
возникнуть чувство, что 
они живут в великой стра-
не с великой историей?

- Да, должно! И лично я 
считаю это очень важным. Об 
этом заботятся во всем мире 
- чтобы новое поколение не 
утратило уважения к соб-
ственной стране и собствен-
ной истории. Потому что 
именно это делает человека 
гражданином. Я прожила в 
США восемь лет, работала в 

секретариате ООН. Амери-
канские школьники каждое 
утро поднимают флаг сво-
ей страны и поют гимн. Во 
Франции каждый муниципа-
литет обязан проводить вы-
ставки, водить детей к мемо-
риалам погибших за Родину. 
Дети воспитываются исклю-
чительно на самых ярких по-
зитивных страницах истории. 
Там не скрываются страницы 
печальные, трагические, мо-
жет быть - даже преступные, 
но тем не менее на них никог-
да не делается акцент. Ведь 
человек всегда в себе самом 
больше всего ценил светлые 
порывы, на них воспитыва-
лись следующие поколения. 
История и философия - две 
науки, которые формиру-
ют мировоззрение челове-
ка и являются питомником 
его идеалов. Совершенно 
не надо стыдиться любви к 
своему Отечеству - она так 
же естественна, как любовь 
к матери. Мать соседа мо-
жет быть и умнее, и краси-
вее, и моложе. И успешнее, 
как сейчас модно говорить. 
Но ребенок любит свою мать 
и очень переживает, когда 
слышит о ней дурное. Наци-
ональное самосознание во-
все не означает завышенной 
самооценки или ощущения 
превосходства над другими, 
любование своими грехами, 
которых у нас предостаточ-
но, как у любой нации… Это 
просто чувство сопричастно-
сти не только к событиям се-
годняшнего дня, но и к про-
шлому, и к будущему. В ос-
нове такого сознания лежит 
интуитивное чувство разде-
ления понятий государства и 
Отечества.

- Многие сегодня не ви-
дят между ними разни-
цы…

- Государство - всегда гре-
ховный политический инсти-
тут, творение рук человече-
ских. А Отечество - вечное 
понятие, вечный дар. Вели-
кий историк Карамзин пи-
сал: «Все это нами сотворе-
но, значит - наше». Человек 
не отрекается от Отечества, 
даже если ему не нравится 
все, что в государстве на его 
глазах происходит. Он пони-
мает, что государство меня-
ется. Например, мой дед в 
Первую мировую войну был 
прапорщиком русской ар-
мии, полным георгиевским 
кавалером. А моя мама - 
партизаном во время Вели-
кой Отечественной войны. 
Они воевали за одно и то 
же Отечество, хотя государ-
ства были разные. И очень 
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Наталья НАРОЧНИЦКАЯ:
«Не надо стыдиться 

 своей истории!»
Известный историк и политолог - о том, чему должна учить, 

но не учит школа, об общественных разногласиях и революциях

Наталья Нарочницкая призывает не доверять фантазиям 
интернет-«историков», выступающих с нигилистических 
позиций

ЧЕСТНЫЙ 
РАЗГОВОР

«Нация, которая в минуты больших 
испытаний и вызовов, особенно 
извне, способна на время отложить 
споры о государстве, чтобы 
защитить Отечество, имеет шанс 
потом улучшать свое государство. 
Я считаю очень важным сохранить 
такой подход, который воспитывает 
в человеке чувство сопричастности 
к истории. Это не исключает 
переживания за те страницы 
истории, которые не хотелось бы 
повторять, но учит переворачивать 
их, не глумясь над жизнью отцов».
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многим людям не нравилось 
что-то и в том и в другом го-
сударстве. Нация, которая в 
минуты больших испытаний 
и вызовов, особенно извне, 
способна на время отложить 
споры о государстве, чтобы 
защитить Отечество, имеет 
шанс потом улучшать свое 
государство. Я считаю очень 
важным сохранить такой 
подход, который воспитыва-
ет в человеке чувство сопри-
частности к истории. Это не 
исключает переживания за 
те страницы истории, кото-
рые не хотелось бы повто-
рять, но учит переворачивать 
их, не глумясь над жизнью 
отцов.

«Учителя 
свободы 

не потеряют»

- Наталья Алексеев-
на, сейчас больше всего 
критики, как со стороны 
либералов, так и консер-
ваторов, вызвало новое 
понятие «Великая русская 
революция», под которым 
создатели концепции объ-
единили Февральскую ре-
волюция и Октябрьскую…

- И проект нового учебника, 
и сама задача создать некую 
единую концепцию вовсе не 
исключают с течением вре-
мени постепенной коррек-
ции, выработки оптималь-
ных тезисов. Поэтому и я не 
могу сказать, что со всеми 
нюансами согласна в новой 
концепции. Но это первая 
попытка без гнева и пристра-
стия отнестись к тому, что так 
нас разделяет, обойтись без 
полярных оценок. И думаю, 
потом, возможно, найдутся 
более емкие формулировки. 
Лично я бы предпочла жить 
без революций - чтобы наша 
страна удержалась от такого 
катаклизма, как революция 
1917 года, которая, кстати, 
была во многом обусловлена 
нигилистической позицией 
образованного слоя населе-

ния. Тем не менее масштаб 
этого события не позволяет 
относиться к нему как к фар-
су и замалчивать его. Поэто-
му нам надо уже с позиции 
новых поколений посмотреть 
на то, что произошло в 1917 
году. Не знаю, называть ли 
революцию Великой - в на-
шем сознании такая харак-
теристика по большей части 
носит положительный отте-
нок. Но по масштабам и воз-
действию на мир революция 
точно была Великой: такое 
государство разрушить до 
основания… провести такой 
грандиозный эксперимент в 
течение века, победить Гит-
лера…

- Как же мы сможем до-
говориться, если для од-
них это была Великая Ок-
тябрьская революция, для 
других - страшная ката-
строфа?

- Пусть сегодня нас раз-
деляют символы прошлого, 
но нас должны объединить 
задачи будущего. Есть не-
примиримые люди с обе-
их сторон. И каждый хочет, 
чтобы именно его правда 
восторжествовала. Однако 
историческая правда за-
ключается в том, что в 1917 
году произошло колоссаль-
ное землетрясение, которое 
все изменило. Мы многое 
утратили. Масштабные ре-
волюции, хоть и вырастают 
на основе накапливающих-
ся проблем, редко приносят 
однозначную пользу. Они 
сами несут в себе глобаль-
ные разрушения. Недаром 
говорят, что самое страшное 
- это утро после революции. 
Те, кто пришел к власти на 
волне революции, всегда 
настолько зависимы от под-
держки своих сторонников, 
что вынуждены делать все, 
чтобы удержаться. Те интел-
лигенты, для которых сна-
чала «небо было в алмазах», 
потом в ужасе отшатываются 
от всего - и тогда приходит-
ся рекрутировать во власть 
самых беспринципных ради-
калов. Топоры стучат, голо-
вы летят… Конечно, та рево-

люция стоила России очень 
дорого. Но это данность! 
Мы должны оценивать со-
ветский период в критериях 
реальности. Разве можно 
изъять из истории советский 
период?! Он был по-своему 
великим, жертвенным. Ви-
деть в каждом пламенно, 
бескорыстно работающем 
ради общего будущего чело-
веке носителя дьявольских 
замыслов - смешно, анти-
исторично и абсурдно. Тем 
более - у сынов Отечества, 
полегших в Великую Оте-
чественную войну, которую 
необходимо навсегда огра-
дить от поругания! Поэтому 
я и призываю не вставать на 
одну сторону - надо пытаться 
как-то показывать правду и 
тех и других.

- Каков, на ваш взгляд, 
идеальный учитель исто-
рии? Не потеряет ли он 
свободу преподавания?

- Конечно же, нет! Сейчас 
нет партсобраний, на кото-
рых проверяется идейная 
благонадежность. Сейчас 
такая свобода говорить все, 
что угодно! Поэтому за-
являть о каких-то угрозах 
смешно. Идеального учите-
ля истории, на мой взгляд, 
не может быть, потому что 
личность учителя в этом 
предмете играет огромную 
роль - большую, чем в пре-
подавании физики или ал-
гебры. Учитель должен быть 
добрым, вдумчивым и очень 
начитанным, с высоким 
уровнем общегуманитарной 
эрудиции, которая, к сожа-
лению, падает катастрофи-
чески у общества в целом и 
у студентов. И конечно же, он 
должен удерживать себя от 
пламенной приверженности 
какой-то позиции. Для это-
го он должен много читать 
подлинных исследований, а 
не быть в плену абсолютно 
фантазийных, недокументи-
рованных суждений, зача-
стую навязываемых сегодня 
через газеты, ТВ и особенно 
Интернет.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

«Наверное, мы бы перестали 
быть русскими, если бы не 
дискутировали о том, например, 
кем был Иоанн Грозный. 
Потому что нам небезразлично 
нравственное содержание власти 
и истории. Однако на Западе никто 
не стыдится ни Екатерины Медичи, 
которая за одну Варфоломеевскую 
ночь загубила больше, чем 
Иоанн Грозный за 30 лет своего 
царствования, ни Генриха VIII, 
который обезглавил не только своих 
жен, но и гуманиста Томаса Мора».

Общество с ограниченной 
ответственностью «Парадиз-
Групп» (далее - Организатор 
торгов), действующее на ос-
новании договора поручения, 
заключенного с конкурсным 
управляющим ООО «Фаэ-
тон-Аэро» (197198, г. Санкт-
Петербург, ул. Красного Кур-
санта, д. 5/11, ОГРН/ИНН/КПП 
1027806868704/7813115096/
781301001, далее - Должник), 
сообщает о том, что проведе-
ние торгов по продаже иму-
щества ООО «Фаэтон-Аэро» 
(публикация в газете «Коммер-
сантъ» № 93 от 01.06.2013 г., 
сообщение № 77030815980) 
отменено по поручению кон-
курсного управляющего ООО 
«Фаэтон-Аэро» Екимова Васи-
лия Анатольевича. Основание 
прекращения Договора поруче-
ния № 14-06 от 14.06.2012 г., за-
ключенного между конкурсным 
управляющим ООО «Фаэтон-
Аэро» и ООО «ПарадизГрупп», 
- пункт 6.3 Договора поруче-
ния № 14-06 от 14.06.2012 г. и 
ст. 977 ГК РФ (отмена поруче-
ния доверителем).

Должник признан несо-
стоятельным (банкротом) ре-
шением Арбитражного суда 
города Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области по 
делу № А56-30457/2009 от 
22.06.2011.

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Продолжается 
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

на 1-е полугодие 2014 года во всех 
почтовых отделениях Санкт-Петербурга 

и Ленинградской области, 
а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой по понедельникам)

Стоимость подписки 
на 6 месяцев 

(25 выпусков)

Индекс 55003

ПОДПИСКА-2014

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

454 руб. 
62 коп.

433 руб.
38 коп.

В редакции 
газеты 438 руб. 420 руб.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 
для ветеранов войны,

инвалидов 1-й и 2-й групп. 
Индекс 55003-Л

В почтовых 
отделениях

409 руб. 
86 коп.

392 руб.
88 коп.

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: от станции метро «Выборгская» автобусом 
№ 14 либо трамваем № 2, или пешком от станции 
метро «Горьковская» или «Петроградская».

Какое отношение к своей стране воспитает у завтрашних 
школьников единый учебник истории?
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«За время работы 
ни дня не пожалела, 

что стала участковой»
Ирина Кузьмина поменяла высокооплачиваемую 

работу стоматолога на службу в полиции

В ЭТОМ ноябре службе 
участковых уполномочен-
ных милиции, а ныне по-
лиции, исполняется 90 
лет. Однако что почти век 
назад, что сейчас эта ра-
бота остается тяжелой, 
неблагодарной и в то же 
время крайне необходи-
мой. Ведь участковый 
всегда на острие - он из 
полицейских ближе всех 
к простым гражданам. Он 
лучше остальных знает, 
что происходит на подве-
домственной ему терри-
тории, и в случае чего в 
первую очередь на него, 
заслуженно или неза-
служенно, сыплются все 
шишки. Участковых се-
годня принято ругать. Но 
среди них много тех, кто 
всем сердцем болеет за 
свое нелегкое дело. Ирина 
Кузьмина - одна из лучших 
участковых уполномочен-
ных полиции Приморско-
го района Петербурга. По 
образованию она… сто-
матолог. По призванию - 
полицейский. В 2002 году 
Ирина Роландовна, имев-
шая престижную и высо-
кооплачиваемую работу в 
стоматологической кли-
нике, неожиданно ушла 
из медицины в милицию. 
Знакомые откровенно го-
ворили ей, что она сумас-
шедшая, и просили оду-
маться. Но сейчас Кузь-
мина абсолютно уверена 
в правильности своего вы-
бора.

Вместо 
грубой силы - 

женская 
мудрость

- Нет ничего хуже, чем хо-
дить на работу, которая тебе 
не нравится! - считает Ирина 
Роландовна. - Ходишь как 
на каторгу и понимаешь, что 
просто что-то делаешь без 
удовольствия, без искры. Со 
временем это ломает чело-
века, отравляет ему жизнь, 
создает ощущение пустоты. 
Я выучилась на стоматоло-
га, потому что об этом меч-
тал папа. Но это была не моя 
мечта, не мое стремление. 

И когда увидела объявление 
в газете, что нужны инспек-
тора по делам несовершен-
нолетних (уже позже я стала 
участковой), неожиданно 
для себя решила попробо-
вать. Это было спонтанное, 
но, как показали годы, пра-
вильное решение. Вообще 
за все время работы в поли-
ции ни дня не пожалела, что 
ушла из стоматологии!

На новой службе Ирина 
Роландовна хорошо себя за-
рекомендовала благодаря 
твердому характеру и уме-
нию общаться с людьми. Это 
ее личный рецепт профес-
сионального успеха - жен-
ская тактичность и терпение, 
умение слушать и умение 
быть услышанной, хорошее 
знание психологии и ответ-
ственность даже в мелочах. 
Всех, кто говорил, что рабо-
та участкового - не женское 
дело, Ирина Кузьмина своим 
примером сумела переубе-
дить. А таких хватало! Мно-
гие жильцы при виде новой 
участковой, хрупкой и краси-
вой девушки, сомневались, 
что она справится со своей 
работой. Однако потом при-

знавали: сможет.
- Как-то моего мужа спро-

сили, не боится ли он за 
меня. Он сказал: «За Иру я 
не боюсь. Я за хулиганов бо-
юсь!» - смеется участковая. - 
А если серьезно, то женщина 
женщине рознь. Надо иметь 
определенный склад харак-
тера для нашей работы, не 
у всех, конечно, получится. 
Однако при этом многие ис-
конные женские качества 
для участковых очень полез-
ны. Женщины более внима-
тельные и чуткие. Это очень 
важно, поскольку люди к 
участковому полиции зача-
стую ходят и как к участко-

вому терапевту, то есть не 
только получить помощь, но 
и просто высказаться, пого-
ворить о наболевшем!

Труднее 
всего 

с мигрантами

Начинала работать Кузь-
мина в Коломягах. Участок 
ей достался непростой, все-
таки рядом большая желез-
нодорожная станция Удель-
ная, а в жилых многоэтажках 
- как и в любом спальном 

районе - хватало и пьяниц, 
и нелегальных мигрантов. С 
последними, по признанию 
Ирины Роландовны, бороть-
ся даже тяжелее, чем с ху-
лиганами и наркоманами! Те 
хоть постоянно проживают 
в квартире и понимают рус-
ский язык, а «нелегалы» мало 
того что «кочуют», так еще и 
сразу перестают говорить 
по-русски при проверке до-
кументов. А значит, нуждают-
ся в переводчике.

- Это очень кропотливая 
работа - собрать весь пакет 
документов для миграци-
онной службы и для суда, 
чтобы, например, решить 
вопрос о выдворении не-
легального мигранта, - рас-
сказывает Ирина Кузьмина. - 
Иногда участковый может на 
двое суток выпасть из нор-
мального рабочего ритма, 
занимаясь только одним «не-
легалом»! Проблемы начина-
ются еще с момента попада-
ния в неблагополучную квар-
тиру. Нас могут туда просто 
не пустить, не открыть дверь, 
а в этом случае тяжело удо-
стовериться, сколько ино-
странных граждан прожива-

Люди и судьбы

ПО ЗОВУ 
СЕРДЦА

Участковый всегда на острие - 
он из полицейских ближе всех 
к простым гражданам. Он лучше 
остальных знает, что происходит 
на подведомственной ему 
территории, и в случае чего 
в первую очередь на него, 
заслуженно или незаслуженно, 
сыплются все шишки.

Ирина Кузьмина - 
одна из лучших 
участковых 
уполномоченных 
полиции 
Приморского района 
Петербурга
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ет в квартире. Следующий 
этап - проверить документы. 
Если мигрант говорит, что 
потерял свой паспорт, то 
надо официально установить 
его личность. К сожалению, 
во многих случаях это почти 
невозможно! И не факт, что 
суд отправит иностранного 
гражданина в спецприемник 
без документов. Вопрос: где 
его все это время держать?! 
В итоге участковый кроме 
проведения проверки зани-
мается еще сбором и под-
готовкой документов для 
УФМС, обеспечением ино-
странного гражданина пере-
водчиком, доставкой его в 
суд, заседание которого мо-
гут и перенести, и так далее.

Рычаги 
воздействия

При этом жильцы дома, ко-
торые привлекли внимание к 
неблагополучной квартире, 
все равно могут остаться не-
довольны, если, например, у 
мигрантов все документы в 
порядке и они после провер-
ки и дальше остаются в этом 
помещении. Тем более когда 
приезжих не двое-трое, а, 
как это часто бывает, по 30 
- 40 человек на одну кварти-
ру! У нас ведь хватает рос-
сийских граждан, которые 
в погоне за наживой готовы 
сдавать жилье хоть десят-
кам мигрантов, не думая об 
остальных соседях.

- Им это выгоднее, чем сда-
вать жилье небольшой рос-
сийской семье. Представля-
ете, сколько хозяин кварти-
ры получает, если сдает ее 
40 мигрантам и с каждого 
берет по 2 - 3 тысячи рублей 
за койко-место? - объясняет 
участковая. - Такие мало чего 
боятся. Но большинство соб-
ственников жилья после раз-
говора и проверок все-таки 
стараются не пускать к себе 
большое количество мигран-
тов. По крайней мере мы, че-
рез какое-то время выезжая 
по данному адресу, уже не 
находим такую откровенную 
ночлежку, как раньше.

Сегодня участковый, по 
сути, может принять две 

меры для решения вопроса 
с нелегальными мигранта-
ми в проблемной квартире. 
Во-первых, составить ини-
циативный рапорт и напра-
вить его в УФМС, чтобы про-
вести совместную проверку 
по этому адресу. Во-вторых, 
участковый имеет право за-
требовать договор о сдаче 
жилья внаем. И в случае, 
если данная квартира сдает-
ся без оформления догово-
ра, сотрудник полиции дол-
жен направить информацию 
в налоговую службу. Надо 
сказать, это зачастую даже 
более эффективный рычаг 
давления на владельца по-
мещения, чем все остальные 
проверки!

Трудовые 
будни

Помимо мигрантов, работа 
с которыми занимает огром-
ное количество времени, у 
участковых полиции много 
других дел. Например, про-
филактические беседы и 
проверки так называемых 
«подучетников». К ним отно-
сятся ранее судимые граж-
дане, владельцы оружия, 
психически больные, нар-
команы, неблагополучные 
родители, несовершенно-
летние, которые состоят на 
учете в полиции. Еще есть 
дежурства, когда участковый 
выезжает по заявкам со всей 
территории обслуживания 
отдела полиции, а в празд-
ники и во время важных ме-
роприятий он участвует в 
обеспечении общественного 
порядка на улицах. При этом 
участковый должен прини-
мать граждан в своем опор-
ном пункте. Однако, пожа-
луй, больше всего времени 
уходит на разбирательства 
с избиениями, повреждени-
ями автомобилей и другими 
правонарушениями, кото-
рые произошли на его участ-
ке.

- Подобных материалов 
очень много, они поступают 
фактически каждый день, - 
рассказывает о своих трудо-
вых буднях Ирина Кузьмина. 
- Если речь идет о малейшем 

ущербе для здоровья, то 
участковому нужно обяза-
тельно доехать до больницы 
или до травмпункта, где за-
фиксировали повреждение, 
забрать карточку и передать 
ее в судмедэкспертизу. Толь-
ко после заключения судеб-
ного врача о степени тяже-
сти повреждений участковый 
может принимать полноцен-
ное решение. К слову, ответ 
судмедэкспертизы мы полу-
чаем только через месяц, а 
решение по закону должны 
принять в течение трех су-
ток! Поэтому нам приходит-
ся сначала отказывать в воз-
буждении уголовного дела, 
а когда на руках будет весь 
пакет документов, мы про-
водим дополнительную про-
верку и принимаем решение, 
возбуждать или нет уголов-
ное дело. Однако люди да-
леко не всегда понимают 
эти технические моменты и 
сразу же бегут жаловаться. 
Дескать, участковый ничего 
не сделал.

«Мы же не 
инопланетяне!»

Ирина Роландовна чест-
но призналась, что при та-
ких объемах работы очень 
трудно успеть все сделать в 
рабочее время. Приходится 
трудиться и по выходным. 
Так что умение грамотно рас-

поряжаться своим временем 
- это суровая необходимость 
для участкового уполно-
моченного. Однако самым 
важным качеством для этой 
работы остается все же же-
лание помогать людям. Как 
бы банально это ни звучало.

- Без такого желания нель-
зя находиться на этой рабо-
те, иначе огромные нагрузки 
и стресс тебя просто «съе-
дят», - уверена участковая. 
- Поверьте, случайные люди 
от нас быстро уходят - про-
сто не выдерживают на этой, 
как они говорят, «собачьей 
работе». А мне нравится по-
могать. В нашем деле очень 
важно чувство морального 
удовлетворения - чувство, 
когда желание что-то отдать 
и сделать полезное для дру-
гих больше, чем желание 
что-то получить. Я лично в 
этом нуждаюсь, как рыба в 
воде. Например, если тому, 
кто освободился из тюрь-
мы, ты помог устроиться на 
работу, как-то направил его 
по жизни и не дал снова ска-
титься на путь преступления, 
это уже, без всякого пафоса, 
большая награда!

Участковому противопо-
казано равнодушие, однако 
и слишком близко прини-
мать все к сердцу и пропу-
скать  через себя ему тоже 
нельзя. Ведь помимо еже-
дневного стресса, связан-
ного со спецификой рабо-
ты, участковым приходится 

выслушивать много жалоб, 
претензий и недовольства от 
населения, которые направ-
лены даже не на конкретного 
сотрудника, а на полицию и 
на криминальную ситуацию 
вообще.

- Надо просто смирить-
ся с тем, что для людей ты, 
как представитель власти и 
правоохранительных орга-
нов, всегда будешь крайним 
и всегда найдутся желающие 
тебя оскорбить, - констати-
рует Ирина Кузьмина. - Но 
несмотря на это, ты просто 
продолжаешь делать свою 
работу дальше. По совести, 
терпеливо, с пониманием. 
А на глупости и на тех, кто 
их говорит, уже просто не 
остается времени. Конечно, 
и среди полицейских встре-
чаются плохие люди. А где их 
нет?! На любой гражданской 
работе есть хорошие работ-
ники, есть посредственные, 
а есть недобросовестные. 
Но мы же не говорим, что все 
менеджеры - воры, что все 
врачи - убийцы. Однако в от-
ношении полиции почему-то 
всегда говорят обобщающе, 
всех стригут под одну гре-
бенку. А ведь нас нельзя от-
делять от общества. Мы не 
прилетели с Марса, мы не 
инопланетяне, мы росли и 
воспитывались в тех же шко-
лах, в таком же обществе, 
как и остальные.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

«Конечно, и среди полицейских 
встречаются плохие люди. 
А где их нет?! 
На любой гражданской работе 
есть хорошие работники, 
есть посредственные, 
а есть недобросовестные. 
Но мы же не говорим, что все 
менеджеры - воры, что все врачи - 
убийцы. Однако в отношении 
полиции почему-то всегда говорят 
обобщающе, всех гребут 
под одну гребенку. А ведь нас 
нельзя отделять от общества. 
Мы не прилетели с Марса, 
мы не инопланетяне, 
мы росли и воспитывались 
в тех же школах, в таком же 
обществе, как и остальные».

Участковые за день должны сделать столько дел, что иногда не понимаешь, 
как они все успевают



МИШЕ предстоит пере-
садка костного мозга, но 
перспектива этой непро-
стой процедуры не сильно 
его тревожит. Дело - не в 
легкомыслии, оно Мише 
как раз несвойственно. 
Просто мальчик уверен: 
он особенный. Пережив 
то, что ему довелось пере-
жить, он готов к любым но-
вым испытаниям.

МИША живет в городе Ес-
сентуки с мамой и бабушкой, 
для которых он всегда был 
источником радости и по-
водом для гордости. Как-то 
еще в детском саду воспи-
тательница так охарактери-
зовала его: «Это маленький 
мужчина, который знает, что 
сказать и когда сказать». Уче-
ба в школе давалась Мише 
легко, он хорошо успевал по 
всем предметам, после уро-
ков занимался баскетболом, 
с одинаковым удовольстви-
ем проводил с дядей время в 
автомастерской или помогал 
бабушке лепить вареники. 
Миша легко сходился с ре-
бятами, он не теряет связи с 
друзьями и по сей день, хотя 
давно не был в своем классе, 
не гонял мяч во дворе.

Неприятности начались 

осенью 2011 года, когда 
Миша пошел в 5-й класс. 
Из школы он возвращался 
очень уставшим, после уро-
ков физкультуры жаловал-
ся на боли в ногах, иногда 
случались носовые крово-
течения. Районный доктор 
диагностировал вегетососу-
дистую дистонию. Но спустя 
какое-то время у Миши за-
метно увеличились лимфо-
узлы. Врачи успокаивали, 
списывая эти симптомы на 
проявления начинающегося 
переходного возраста. На то, 
чтобы поставить правильный 
диагноз, ушел почти месяц. 
Его огласили врачи Ставро-
польской краевой детской 
клинической больницы: 
«острый лимфобластный 
лейкоз».

Мише начали проводить 
стандартную химиотерапию, 
но ответа на нее не было, по-
этому пришлось прибегнуть к 
высокодозной. Первый блок 
он переносил крайне тяже-
ло: у мальчика произошло 
кровоизлияние в глаза, было 
кровотечение в кишечнике, 
проблемы с сердцем, судо-
роги, поражение нервных 
окончаний. Миша попал в ре-
анимацию, ему пришлось за-
ново учиться ходить.

Все эти осложнения были 
реакцией на препарат хи-
миотерапии отечественного 
производства. Врач сказал, 
что нужен импортный аналог, 
и мама доставала его - прав-
дами и неправдами. Осталь-
ные пять блоков прошли бо-
лее-менее благополучно, с 
минимальными осложнени-
ями.

В июле 2012 года Миша 
вышел на поддерживающую 
терапию. Большую часть 
времени он теперь прово-
дил дома. Миша увлекся 
гитарой, стал заниматься с 
преподавателем, а во время 
госпитализаций учился че-
рез Интернет. Но, к сожале-
нию, уже следующим летом 
у мальчика диагностировали 
рецидив. Мише начали про-

водить противорецидивные 
блоки химиотерапии, но га-
рантировать продолжитель-
ную ремиссию может только 
пересадка костного мозга.

Тема трансплантации воз-
никла уже в самом начале 
лечения, когда болезнь отка-
зывалась реагировать на ме-
дикаменты. Тогда благодаря 
помощи жертвователей уда-
лось собрать и перечислить 
в Международный регистр 
6000 евро на поиск совме-
стимого донора для Миши. 
Донора не могли найти боль-
ше года: мальчик - полу-
кровка, а смесь славянской и 
греческой крови для Запад-
ной Европы нетипична. Но 
недавно пришел долгождан-
ный ответ: Миша все-таки 
вытащил счастливый билет 
- донор найден. В Петербур-
ге, в Институте детской онко-
логии, гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Горба-
чевой, ему готовы провести 
пересадку.

Теперь, чтобы мальчик 
смог реализовать выпав-
ший ему шанс, чтобы транс-
плантация состоялась, в ре-
гистр необходимо перевести 
оставшиеся 12 000 евро. По-
мочь ему в наших с вами си-
лах.

«КОГДА я узнала, что мне 
предстоит такая сложная 
вещь, как пересадка кост-
ного мозга, то, конечно, 
очень испугалась, - рас-
сказывает Настя. - Я бо-
юсь серьезных вещей. Я 
- беззаботная...» В легко-
мыслие девочки верится с 
трудом. Она, как все дети 
ее возраста, может, ко-
нечно, заиграться и не от-
реагировать немедленно 
на какую-нибудь мамину 
просьбу. Но с другой сто-
роны... Настя сейчас в пя-
том классе, она прекрас-
но учится - притом что за 
школьной партой не сиде-
ла ни дня, с одноклассни-
ками встречается 1 сентя-
бря на линейке да иногда 
на утренниках.

РОДИТЕЛИ ребят, которые 
вынуждены осваивать про-

грамму в режиме домашнего 
обучения, часто рассказыва-
ют, что отсутствие школьной 
рутины очень расхолажи-
вает, что у детей, особенно 
маленьких, не хватает само-
организации и ответствен-
ности, чтобы делать задания 
качественно и в срок. Поэто-
му мамам и папам приходит-
ся стоять над душой у своих 
учеников, постоянно контро-
лировать их. Такие счастли-
вые исключения, как Настя, 
редкость.

Девочка часто задумыва-
ется о недетских вещах. Вот, 
например, две ее подружки 
по страшному секрету сооб-
щили, что третья про Настю 
что-то нехорошее говорила, 
а та отрицает. Кому верить? 
Что предпринять? Настя ре-
шила ни с кем не ссорить-
ся, а дальнейшие сплетни  
просто пресекла. Спокойно 

и мудро воспринимает де-
вочка и гораздо более се-
рьезные вещи, выпавшие 
на ее долю. В апреле 2009 
года у Насти диагностиро-
вали апластическую анемию 
- заболевание, при котором 
нарушается кроветворная 
функция костного мозга, 
возникает дефицит всех кле-
ток крови и пациент не может 
обходиться без постоянных 
переливаний.

В Детской городской боль-
нице № 1 Насте назначили 
лечение иммуноглобулина-
ми. Смысл этой терапии - в 
том, чтобы вновь запустить 
кроветворение. Если она не 
дает эффекта, выход один 
- трансплантация костного 
мозга. Именно по этому сце-
нарию действовали врачи: в 
апреле этого года в Институ-
те детской онкологии, гема-
тологии и трансплантологии 

провели пересадку. Все про-
шло удачно, донорский кост-
ный мозг у Насти прижился, 
но, к сожалению, пока рабо-
тает недостаточно хорошо. 
Два раза в неделю девочка 
ездит в клинику, где сдает 
анализы и - при необходимо-
сти - получает переливания 
гемокомпонентов и стимули-
рующие кроветворение пре-
параты.

Все это для ребенка до-
вольно утомительно, но На-
стя терпит: лучше так, чем 
целыми днями в палате. 
Когда-то Настя хотела стать 
доктором, но потом пере-
думала: «Я представила, как 
ребенок будет смотреть на 
меня, злиться и думать, что 
у него дома столько интерес-
ных дел, а он должен посто-
янно приезжать в больницу... 
Не хочу. Лучше стану дизай-
нером».

Сейчас из-за низких по-
казателей крови организм 
девочки очень уязвим для 
инфекций. Для защиты от 
одной из самых опасных из 
них - грибковой - Насте на-
значен препарат «Нокса-
фил». Стоимость месячной 
терапии составляет 102 993 
рубля, длиться она должна 
минимум два месяца. Мама 
Насти сидит дома с ее годо-
валым братишкой, работает 
один отец, родителям девоч-
ки не по силам оплатить эту 
терапию.
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Благотворительный 
фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстро-
го реагирования: рак 
не может ждать; чем 
быстрее начать лече-
ние, тем больше шан-
сов вылечиться. У со-
временной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО  ВСЕМ,  КТО  ПОМОГАЕТ  ДЕТЯМ  ЖИТЬ

Миша Гудзь 13 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

Настя Случаева 11 лет. 
Апластическая анемия

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» обращаются 

к читателям с просьбой об оказании помощи детям, больным раком

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Мише Гудзю, 
Насте Случаевой и другим детям, больным раком, вы можете выбрать 
тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается. 

Вы также можете:
 Стать донором крови или костного мозга

Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-
бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.



Пенальти не для Халка, 
зрители - не для Толстых?

При пустых трибунах «Зенит» 
пропустил четыре мяча от «Спартака»

НЕТ повести печальнее 
на свете, чем… сказка про 
российский футбол. Или 
не футбол? Как в принци-
пе стоит называть то, что 
проистекало воскресным 
днем при пустых трибунах 
столичного стадиона «Ло-
комотив»?!

Пародия 
на футбол

Когда Николай Толстых 
только-только возглавил 
РФС, на него возлагалось 
слишком много надежд. Да 
и как могло быть иначе, если 
его предшественник Сергей 
Фурсенко, сам того, разуме-
ется, не желая, загнал рос-
сийский футбол в угол. Мно-
гомиллионные долги РФС, 
бессмысленный переход 
национального чемпионата 
на систему «осень - весна», 
процветание матчей с зара-
нее известным концом - все 
это предстояло разгребать 
Толстых. Но ведь были вещи, 
которые особо и разгребать 
не надо было. Хватило бы 
легкой уборки. Бац метлой - 
и нет абсурда под названием 
«Футбол без зрителей».

Уж сколько топали нога-
ми после прошлогоднего 
наказания «Зенита» из-за 
скандального матча с мо-
сковским «Динамо», когда 
питерцы были вынуждены 
провести аж две важнейшие 
домашние игры без зрите-
лей. В распоряжении ведом-
ства Толстых были долгие 
месяцы, чтобы искоренить 
из регламента этот абсурд-
ный пункт, допускающий из-
девательство над футболом. 
Николай Александрович 
безмолвствовал и бездей-
ствовал. И вот - очередной 
жертвой КДК стал «Спартак», 
наказанный за хулиганство 
своих фанатов по ходу куб-
ковой встречи. В результате 
чего красно-белые провели 
при пустых трибунах матчи с 
«Локомотивом» и «Зенитом» 
- матчи, на которых клуб мог 
хорошо заработать, матчи, 
которые могли стать украше-
нием чемпионата… Причем 
первый из них даже не пока-
зывался по общедоступному 
телеканалу.

Спрашивается: для кого 
в России играют в футбол? 
Стадионов нет, матчи не по-

казывают, людей на трибуны 
не пускают. Недавно обсуж-
дал всю эту вакханалию с 
коллегой из Германии. Са-
мая мягкая фраза, которую 
пришлось услышать: «Вы - 
сумасшедшие! Уничтожаете 
футбол в зародыше». Понят-
но, что в Германии никому в 
голову не придет устраивать 
матчи без зрителей. Даже 
если заседания Немецкого 
футбольного союза прово-
дить в дурдоме… Так там и 
борьба в каждом матче при 
аншлагах, там драйв. А у 
нас…

Только 
вопросы

Теперь, собственно, об 
игре «Спартака» с «Зени-
том». Ну как игре… Этот 
матч, по количеству голов и 

ошибок напоминавший фут-
больный концерт из какого-
то второго-третьего диви-
зиона чемпионата Ландии, 
вызвал столько вопросов, 
что отвечать на них можно до 
потери пульса.

Вот несколько из этих во-
просов.

Почему Виктор Файзулин, 
находясь на убойном рассто-
янии перед спартаковским 
вратарем Артемом Ребро-
вым, не пробил, а отдал пас 
пяткой в никуда? Это было 
некое творческое решение 
или полузащитника «Зенита» 
просто заклинило?

Почему судья Алексей Есь-
ков не удалил с поля Макги-
ди за грубейший фол про-
тив Николаса Ломбертса? К 
слову, травма Нико - один из 
ключевых моментов матча.

Наконец, три главных во-
проса. Первый. Почему, про-
игрывая в счете 2:3, Лучано 

Спаллетти выпустил на поле 
опорного полузащитника 
Анатолия Тимощука? Вто-
рой. Почему, проигрывая в 
счете один мяч, «Зенит» не 
смог организовать даже при-
митивного навала на спарта-
ковские ворота? Третий. По-
чему Халк снова бил пеналь-
ти и снова его не забил?

Последний вопрос, пожа-
луй, стоит все-таки адресо-
вать не Халку, а Спаллетти. 
Собственно, он уже на него 
ответил. Мол, он крикнул, что 
пенальти должен бить Алек-
сандр Кержаков. Но игроки 
его ослушались. Но тут воз-
никает еще один вопрос: что 
это за команда, в которой 
футболисты не слушают тре-
нера?!

4:2 в Петербурге, 2:4 в Мо-
скве - таков итог двух матчей 
со «Спартаком». Красота?

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

Играли для кресел?

Данни 
и Широков 

вне игры
Получивший травму в 

матче с «Порту» Мигель 
Данни выбыл из строя, по 
всей видимости, на две-три 
недели. Сроки восстанов-
ления Романа Широкова, у 
которого отит, пока неиз-
вестны.

КСТАТИ

ФУТБОЛ. 
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 
16-й ТУР

«Спартак» (Мо-
сква) - «Зенит» (Санкт-
Петербург) - 4:2 (2:1).

10 ноября. Москва. 
Стадион «Локомотив». Без 
зрителей. Судья - А. Есь-
ков (Москва).

«Спартак»: Ребров, Пар-
шивлюк, Комбаров, Маке-
ев, Тино Коста, Кариока, 
Макгиди (Яковлев, 87), Оз-
билиз, Чельстрем (Сухи, 
71), Денис Глушаков, Мов-
сисян (Барриос, 58).

«Зенит»: Лодыгин, Кри-
шито (Тимощук, 82), Лом-
бертс (Нету, 41), Губочан, 
Анюков, Зырянов, Фай-
зулин, Аксель Витсель, 
Халк, Кержаков, Аршавин 
(Смольников, 77).

Голы: Мовсисян, 33, 44, 
48; Глушаков, 83 - Кержа-
ков, 6; Халк, 64.

Нереализованный пе-
нальти: Халк, 19.

Предупреждены: Мов-
сисян, 1; Тино Коста, 18; 
Макгиди, 27; Паршивлюк, 
35 - Анюков, 90+3; Нету, 
79; Халк, 85.

Результаты остальных 
матчей: «Урал» - Ростов» 
- 1:4, «Томь» - «Локомотив» 
- 2:0, «Крылья Советов» - 
«Динамо» - 1:2, «Амкар» 
- «Анжи» - 1:0, ЦСКА - «Те-
рек» - 4:1. Матчи «Кубань» 
- «Волга» и «Краснодар» - 
«Рубин» завершились по-
сле подписания номера в 
печать.

Положение команд

ФУТБОЛ. 
ТУРНИР МОЛОДЕЖНЫХ 

КОМАНД
«Спартак-М» - «Зенит-М» 

- 3:0.

РЕЗУЛЬТАТ

Команда И М О
1 Зенит 16 37 - 16 36 
2 Локомотив 16 33 - 15 33 
3 Спартак 16 30 - 18 33 
4 ЦСКА 16 23 - 18 30 
5 Динамо 16 27 - 20 29 
6 Амкар 16 19 - 14 27 
7 Краснодар 15 25 - 21 24 
8 Ростов 16 21 - 23 20 
9 Кубань 15 19 - 20 20 

10 Волга 15 15 - 25 17 

11 Крылья Советов 16 16 - 21 17 
12 Рубин 15 17 - 13 17 
13 Томь 16 11 - 25 12 
14 Урал 16 14 - 31 11 
15 Терек 16 8 - 19 9 
16 Анжи 16 12 - 28 6 

БИТВА 
ГИГАНТОВ
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А можно без комплексов?
«Зенит» отодвинул «Порту». Впереди испытание Мадридом

МЕДЛЕННО, но верно 
«Зенит» осваивается в 
самом престижном евро-
пейском турнире. Лучано 
Спаллетти честно преду-
преждал, что его коман-
де надо набираться опы-
та больших матчей. Вот 
она и учится - «стэп бай 
стэп». Если смотреть на 
оценки, в первой четвер-
ти «Зенит» предстал спо-
собным учеником: начав 
с «неуда» в Мадриде, за-
работал «тройку», пусть 
и с минусом, за венский 
мир, а контрольную в Пор-
тугалии и вовсе сдал на 
«отлично». Казалось бы, 
обыгрывай «Порту» на 
«Петровском» - и получай 
заслуженный аттестат ли-
гочемпионской зрелости! 
Ан нет, отличник оказался 
всего лишь хорошистом, 
и вместо «автомата» его 
теперь ждут еще два экза-
мена.

Не стать Рокки 
К сожалению, «Зенит» до 

сих пор не избавился от ком-
плекса первых минут. Данная 
проблема настолько очевид-
на, что после второй игры с 
«Порту» Мистер наконец ди-
агностировал у своих подо-
печных «закрепощенность». 
Прямая цитата звучит так:

- Команда пропустила, по-
няла, что терять уже нечего, 
раскрепостилась и изменила 
ход встречи.

Напомним, команде «стало 
нечего терять» к 23-й мину-
те. Выходит, больше всего на 
свете зенитовцы желали от-
стоять дома нулевую ничью, 
которая дается соперникам 
по умолчанию перед старто-

вым свистком арбитра. Мол, 
раз Лодыгин уже не «сухарь», 
можно играть в свое удо-
вольствие - так, что ли? Или 
это проблема роста, как у 
того паренька, который был 
звездой в школе, но еще не 
знает, как себя поставить в 
университете? Очень хочет-
ся верить, что «Зенит» - это 
не Рокки Бальбоа, который 
идет в атаку лишь после того, 
как хорошенько получит в 
жбан.

Спонсорская 
помощь

Пожалуй, только к четвер-
тому туру Спаллетти смог 
выставить оптимальный по 
именам состав. Залечил 
травму и занял свою привыч-
ную позицию Томаш Губочан. 
А на краях обороны одновре-

менно расположились До-
менико Кришито и Кристиан 
Ансальди. Впрочем, не все 
из стартовых одиннадцати 
были в равной степени гото-
вы приносить пользу коман-
де.

Место в основе Мигеля 
Данни кроме как спонсор-
ской помощью объяснить 
невозможно. Уже который 
матч подряд португалец дей-
ствует ниже всякой критики и 
губит одну атаку «Зенита» за 
другой. Так было и с «Порту» 
на «Петровском» вплоть до 
28-й минуты встречи, когда 
Данни получил травму и был 
вынужден покинуть поле. 
Совпадение или нет, через 
минуту после выхода Алек-
сандра Кержакова хозяева 
сравнивают счет и прибира-
ют инициативу к рукам.

Во втором тайме «Зенит» 
окончательно отодвинул игру 
от своих ворот, предложив 

сопернику высокий прес-
синг и фирменные фланго-
вые атаки. Аксель Витсель 
и Виктор Файзулин на пару 
отвоевали центр поля у Лучо 
Гонсалеса и Стивена Дефу-
ра, а Олег Шатов делал все 
возможное, чтобы не поте-
ряться на фоне Халка. 

Неудержимый
Чуть хуже остальных полу-

чалось у Романа Широко-
ва. В нынешнем розыгры-
ше Лиги чемпионов Роман 
играет совсем не так, как 
два года назад. Связано это 
с физической формой плей-
мейкера или с перестройкой 
командной игры в целом, 
сказать сложно. Но в стыко-
вых матчах с «Порту» пользы 
от него было немного.

Вышедший на замену 
вместо Широкова Андрей 

Аршавин оказался более 
эффективен. «Порту» на-
чал уставать, что неизбежно 
приводило к разрывам меж-
ду линиями. А когда у сопер-
ника появляются свободные 
зоны, Аршавин практически 
неудержим. «Зенит» не су-
мел дожать португальцев и 
скорее проиграл два очка, 
нежели набрал одно. Но игра 
петербургской команды за-
служивала самых лестных 
слов.

В преддверии решающих 
матчей за выход из группы 
«Зенит» нащупал свой фут-
бол и научился держать вы-
сочайший темп. Как показа-
ла игра с «Порту», команда 
Спаллетти также неплохо 
держит удар. Осталось изба-
виться от комплекса первых 
минут.

Владислав КУЗОВЛЕВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Смена - Зенит

БОЛЬШАЯ
ИГРА

ФУТБОЛ. 
ЛИГА ЧЕМПИОНОВ.
4-й ТУР. ГРУППА G

«Зенит» (Россия) - «Порту» 
(Португалия) - 1:1 (1:1). Санкт-
Петербург. Стадион «Петровский». 
Судья - Хаген (Норвегия).

«Зенит»: Лодыгин, Ансальди, 
Кришито, Ломбертс, Губочан, Данни 
(Кержаков, 28), Широков (Аршавин, 
67), Шатов, Файзулин, Витсель (Зы-
рянов, 81), Халк.

Голы: Лучо Гонсалес, 23; Халк, 28.

Нереализованный пенальти: 
Халк, 52.

Предупреждены: Шатов, 85; 
Зырянов, 89 - Фернандо, 56; Алекс 
Сандро, 61.

«Атлетико» (Испания) - «Аустрия» 
(Австрия) - 4:0.

Турнирная таблица 

ГРУППА А. «Шахтер» (Украина) 
- «Байер» (Германия) - 0:0, «Реал 
Сосьедад» (Испания) - «Манчестер 
Юнайтед» (Англия) - 0:0. Положе-
ние команд. 1. «МЮ» - 8. 2. «Байер» 
- 7. 3. «Шахтер» - 5. 4. «Реал Сосье-
дад» - 1.

ГРУППА В. «Ювентус» (Италия) 
- «Реал» (Испания) -  2:2, «Копенга-
ген» (Дания) - «Галатасарай» (Тур-
ция) - 1:0. Положение команд. 
1. «Реал» - 10. 2. «Галатасарай» - 4. 
3. «Копенгаген» - 4. 4. «Ювен тус» - 3.

ГРУППА С. «Олимпиакос» (Гре-

ция) - «Бенфика» (Португалия) - 1:0, 
«ПСЖ» (Франция) - «Андерлехт» 
(Бельгия) - 1:1. Положение ко-
манд. 1. «ПСЖ» - 10. 2. «Олимпиа-
кос» - 7. 3. «Бенфика» - 4. 4. «Андер-
лехт» - 1.

ГРУППА D. «Манчестер Сити» (Ан-
глия) - ЦСКА (Россия) -  5:2, «Викто-
рия Пльзень» (Чехия) - «Бавария» 
(Германия) - 0:1. Положение ко-
манд. 1. «Бавария» - 10. 2. «МС» - 9. 
3. ЦСКА - 3. 4. «Виктория Пльзень» 
- 0.

ГРУППА Е. «Челси» (Англия) - 
«Шальке» (Германия) - 3:0, «Базель» 
(Швейцария) - «Стяуа» (Румыния) - 
1:1. Положение команд. 1. «Челси» 
- 9. 2. «Шальке» - 6. 3. «Базель» - 5. 
4. «Стяуа» - 2.

ГРУППА F. «Боруссия» (Германия) 
- «Арсенал» (Англия) - 0:1, «Наполи» 
(Италия) - «Марсель» (Франция) - 
3:2. Положение команд. 1. «Арсе-
нал» - 9. 2. «Наполи» - 9. 3. «Борус-

сия» - 6. 4. «Марсель» - 0.
ГРУППА Н. «Аякс» (Голландия) - 

«Селтик» (Шотландия) - 1:0, «Барсе-
лона» (Испания) - «Милан» (Италия) 
- 3:1. Положение команд. 1. «Бар-
селона» - 10. 2. «Милан» - 5. 3. «Аякс» 
- 4. 4. «Сел тик» - 3.

ЛИГА ЕВРОПЫ. 4-й ТУР
ГРУППА А. «Кубань» (Россия) - 

«Суонси» (Англия) - 1:1. Положение 
команд. 1. «Суонси» - 7. 2. «Вален-
сия» - 6. 3. «Санкт-Галлен» - 3. 4. «Ку-
бань» - 1.

ГРУППА D. «Рубин» (Россия) - 
«Уиган» (Англия) - 1:0. Положение 
команд. 1. «Рубин» - 7. 2. «Уиган» - 
5. 3. «Марибор» - 3. 4. «Зюльте-Ва-
регем» - 1.

ГРУППА К. «Тромсе» (Норве-
гия) - «Анжи» (Россия) - 0:1. По-
ложение команд. 1. «Тоттенхэм» 
- 9. 2. «Анжи» - 4. 3. «Шериф» - 1. 
4. «Тромсе» - 1.

РЕЗУЛЬТАТ

Давно 
на «Петровском» 
не было такого 
напряженного 
матча

 № Команда И М О 

1 Атлетико М 4 12 - 2 12 

2 Зенит 4 3 - 4 5 

3 Порту 4 3 - 4 4 

4 Аустрия 4 0 - 8 1 



Андрей АРШАВИН: 
«Халк 

забрал себе 
все угловые»

Полузащитник «Зенита» 
не ожидал, что выйдет на поле

ПОЛУЗАЩИТНИК Андрей 
Аршавин провел в домаш-
нем матче с «Порту» на 
поле в составе «Зенита» 
всего лишь вторую поло-
вину второго тайма. Но, 
несмотря на это, показал, 
пожалуй, свой лучший 
футбол в сезоне.

- Почему «Зенит» не 
слишком выразительно 
смотрелся в первом тай-
ме?

- Трудно сказать. Но мы 
очень плохо выходили из 
обороны. При этом «Порту» 
нас особо и не прессинговал 
- просто «поджимал». Но и 
этого хватало, чтобы «Зенит» 
неверно распоряжался мя-
чом, не доводя его до наших 
нападающих. Только благо-
даря ошибке защитника пор-
тугальцев и хорошей игре 
Халка нам удалось сравнять 
счет. По игре в первые 45 ми-
нут это действительно было 
большой удачей.

- Что же изменилось по-
сле перерыва?

- Думаю, «Порту» немного 
подустал, чем мы и восполь-
зовались. В «Зените» со-
браны классные игроки - мы 
стали использовать образо-
вывающиеся на поле зоны, 
быстрее атаковать, больше 
владеть мячом. Благодаря 
чему и создали больше опас-
ных атак.

- Вы очень здорово во-

шли в игру. Согласны?
- Мне было легче, чем 

остальным. Во-первых, пер-
вые 60 с лишним минут я 
смотрел футбол со скамей-
ки. Во-вторых, как раз в это 
время и стали появляться 
свободные зоны. Но в целом 
игрой в своем исполнении 
доволен. Удалось в отве-
денное время сделать пару 
эффектных забегов, пусть 
после них было тяжелова-
то возвращаться в оборону. 
Пока могу поддерживать вы-
сокий темп минут тридцать. 
Честно признаюсь, сегодня 
вообще не ожидал, что по-
явлюсь на поле. Во втор-
ник стоял вопрос, ехать на 
встречу с «Порту» или нет. 
Дело в том, что меня доста-
точно давно беспокоит нога, 
которая еще больше забо-
лела после встречи с «Амка-
ром», - наверное, в том мат-
че Премьер-лиги мне играть 
не стоило.

- Мог ли кто-то другой 
исполнить пенальти? 

- Халк забрал себе в «Зе-
ните» все пенальти, штраф-
ные, угловые. Трудно с ним 
бороться. Но, как видите, он 
уже второй одиннадцатимет-
ровый не реализовывает. Не 
исключено, скоро что-то по-
меняется.

- Итоговым ничейным 
результатом расстроены?

- Конечно. Если взять игру 
в целом, мы больше могли 
рассчитывать на победу, чем 
соперник. Хотя «Порту» тоже 
очень хорошая команда.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС
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Андрей доволен своей игрой

А вообще-то 
«Порту» сильнее…

Многие великие не забивали пенальти

БЕЗУСЛОВНО, я рассчи-
тывал, что начало матча 
«Зенита» с «Порту» прой-
дет совсем в ином ключе. 
Не должны петербуржцы 
так играть при своих бо-
лельщиках. Во-первых, 
«Зениту» несвойственно 
садиться в оборону на-
столько глубоко, он наби-
рает очки за счет другой 
игры. А во-вторых, с таким 
соперником, как «Порту», 
это смерти подобно. Пор-
тугальцы и комбинируют 
здорово, и издалека мо-
гут пробить, и стандарты 
опасно разыгрывают.

ТАК В ОБЩЕМ-ТО и случи-
лось: хозяева прижимались 
к своим воротам, пока не 
получили гол. Потом поня-
ли, что счастье стоит искать 
в атаке, и стали больше по-
хожи на себя. Невооружен-
ным глазом было видно, что 
зенитовцы поначалу были 
слишком закрепощены. Ве-
роятно, держали в умах, что 
ничья для них будет прием-
лемым результатом, исходя 
из турнирных раскладов.

Игру «Зенита» усилили за-
мены. Выход Кержакова, а 
затем и Аршавина заметно 
добавил скорости зенитов-
ской атаке. Не сказал бы, 
что питерцы создали так уж 
много голевых моментов, но 
склонить чашу весов в свою 
пользу могли. Например, 
Халк не реализовал пеналь-
ти. Что делать, бывает и та-
кое. Сколько великих футбо-

листов подходили к «точке» 
и не забивали. Своей игрой 
и безграничной волей к по-
беде бразилец точно не за-
служивает порицания. Тем 
более именно Халк сравнял 
счет в матче и фактически 
добыл команде очко.

Возможно, не самый луч-
ший матч провел Широков. 
Роман - важный игрок для 
«Зенита», одним пасом мо-
жет вскрыть любую оборо-
ну. Кстати, и в этой встрече 
он отдал голевую на Халка. 
Но так ярок, как обычно, 
все-таки не был. Остальные 
полузащитники сыграли на 
своем уровне.

Помимо пары Аршавин - 
Кержаков я бы особо отме-
тил Губочана. Надежно играл 
в отборе и образцово выхо-
дил из обороны. Как через 
пас, так и благодаря инди-
видуальным действиям. Вы-

делялся.
«Зенит» укомплектован 

очень прилично, но некото-
рые позиции все же требуют 
усиления. На уровне Лиги 
чемпионов это особенно хо-
рошо видно. С моей стороны 
было бы некорректно указы-
вать на слабую игру конкрет-
ных исполнителей, для таких 
оценок в «Зените» есть свой 
тренер. Но те, кто внима-
тельно смотрел матчи петер-
буржцев в Европе, поймут, о 
ком я говорю.

Если хотите знать, я считал 
и продолжаю считать, что 
«Порту» сильнее «Зенита». У 
португальцев более сбалан-
сированная команда. Они 
играют компактнее, и там 
нет такой разницы между 
обороной и нападением. В 
первом матче они уступили, 
потому что играли в мень-
шинстве. А на «Петровском» 
игра в целом была равной.

Тем не менее «Зенит» опе-
режает португальцев в та-
блице, значит, больше этого 
заслуживает. Теперь главное 
не дать себя обойти на фини-
ше группового турнира. Буду 
болеть, чтобы петербургский 
«Зенит» занял второе место 
и вышел в плей-офф.

Дмитрий ХОМУХА, 
старший тренер 

юношеской сборной 
России (до 17 лет), 

заслуженный 
тренер России, 

бывший игрок «Зенита» 
и московского ЦСКА

Фото 
Максима КОНСТАНТИНОВА

и ИТАР-ТАСС

Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер 
«Зенита»:

- Сложно объяснить, по-
чему мы трудно начинаем 
матчи Лиги чемпионов, но 
с нами такое происходит 
не в первый раз. Но мы, 
безо всяких сомнений, вы-
ходили на этот матч толь-
ко с мыслями о победе. 
По пенальти скажу сле-
дующее: на мой взгляд, 
всегда лучше оставлять 
выбор пенальтиста на от-
куп игрокам, как мы всегда 
и поступаем. Дело в том, 
что в конкретный момент 
игры футболисты на поле 
гораздо лучше тренера 
знают и чувствуют, кто и 
в каком состоянии, кто 
способен пробить 11-мет-
ровый. Во всех больших 
командах такая практика. 
Тренер же должен вме-
шиваться, когда игроки не 
могут договориться или 
есть футболист, который 
не решается пробить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

Хомуха отмечает игру 
Губочана

ЭКСПЕРТИЗА

Халк в центре внимания и судьи
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Достоевский. Эскизы»

11 ноября 
Театр им. Ленсовета

НА МАЛОЙ сцене Театра Ленсовета свои пер-
вые работы покажут студенты нашей Театраль-
ной академии - будущие режиссеры и актеры. Ху-
дожественное руководство постановкой взял на 
себя худрук театра Юрий Бутусов, все остальное  
- взвалили на свои студенческие плечи будущие 
звезды. Обратившись при этом к не самому про-
стому материалу - произведениям Достоевского. 
Самым разным. В результате получился полно-
ценный спектакль, где с максимализмом юности 
поднимаются вечные вопросы.

Гастроли
Театр 

Антона Чехова
11 - 13 ноября 

На сцене ДК «Выборгский»

МОСКОВСКИЙ театр Антона Чехова - одна из 
первых и одна из самых успешных отечествен-
ных антреприз, назвать которую можно было 
скорее театром Леонида Трушкина. Именно он 
ставит здесь свои спектакли, большинство из 
которых к Чехову никакого отношения не име-
ют. Вот и гастрольные постановки - «Все как у 
людей», «Крутые виражи» и «Морковка для им-
ператора» - это сплошь легкие комедии.

Киновстреча
«Собачий рай»

16 ноября 
Киноцентр «Родина»

РЕДКИЙ нынче жанр семейного кино пред-
ставят на этой неделе создатели именно тако-
го фильма - сценарист Александр Адабашьян, 
режиссер Анна Чернакова и другие участники 
съемочной группы «Собачьего рая» встретят-
ся со зрителями в киноцентре «Родина». И 
расскажут о том, почему взялись именно за 
семейную картину, действие которой проис-
ходит в непростом 1953 году…

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

  Привезут ли в Питер
 главный из «Черных 

          квадратов»?
К столетию супрематизма Русский музей готовит 

грандиозную выставку работ Малевича

Формат против 
личности 

Новую ведущую Первого канала 
Юлию Меньшову загнали 

в жесткие рамки
КТО БЫ мог подумать, 

что направление живопи-
си с диковинным и даже 
отпугивающим названием 
«супрематизм», зародив-
шееся в первой половине 
прошлого столетия в на-
шей стране, когда-нибудь 
станет классикой искус-
ства. Супрематисты от-
вергали понятия «верх» и 
«низ», «право» и «лево», 
отвергали притяжение 
Земли - по тем временам 
это было настоящим ху-
дожественным безумием. 
Сейчас этим безумцам и 
смельчакам посвящают 
песни, стихи, кинофиль-
мы. И - целые выставки. 
Одна из них вскоре откро-
ется в Русском музее - на 
ней будут представлены 
работы главного супрема-
тиста Казимира Малеви-
ча.

«КАЗИМИР Малевич. До и 
после квадрата» задумана 
как масштабная экспозиция. 
Что неудивительно. Ведь 
Русский музей имеет самую 
большую в мире коллекцию 
работ художника - 101 про-
изведение живописи, бо-
лее 50 графических работ, а 
также образцы прикладного 
искусства. Есть и «Черный 
квадрат». Точнее, один из 
них. Известно, что Малевич 
создал четыре «Черных ква-
драта». Первый и третий по 
счету выставлены в Третья-
ковской галерее, четвертый 
- в Эрмитаже, второй - в Рус-
ском музее. Первый, создан-
ный художником в 1915 году, 
наиболее ценен. Его очень 
хотят видеть в Петербурге. 
Организаторы выставки на-
деются, что к юбилею супре-
матизма им удастся собрать 
полную коллекцию «Черных 
квадратов». И это, конечно, 
будет огромное событие в 
культурной жизни.

- Для автора эта геоме-
трическая фигура - черный 
квадрат - замещала собой 
солнечный круг, - рассказа-

ли «Смене» в пресс-службе 
Государственного Русского 
музея. - И конечно же, сим-
волизировала победу актив-
ного человеческого творче-
ства над пассивной формой 
природы. Эта символика 
шокировала тогда, шокирует 
нас и сейчас, поэтому про-
изведение столь актуально 
сегодня.

- Сколько лет мы гада-
ем, зачем Малевич написал 
«Черный квадрат», что он 
имел в виду на самом деле, 
дал ли он «пощечину обще-
ственному вкусу» или пока-
зал идеальное произведе-
ние, - рассуждает извест-
ный петербургский худож-
ник, почитатель творчества 
с упрематистов Владимир 
Емель янов. - То, к чему так 
долго шли авангардисты, 
реализовалось в одной кар-
тине, которая  и по сей день 
поражает. С удовольствием 
взглянул бы на все «квад-
раты» вместе в родном горо-
де.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

и Интерпресс

ВО ВРЕМЕНА, когда те-
леведущими становятся 
все кому не лень, стран-
ным было «отлучение» от 
экрана Юлии Меньшо-
вой. А ведь когда-то у нее 
даже было собственное 
ток-шоу «Я сама» на теле-
канале, название которо-
го давно забыто. А вот ее 
умение вести умный, ува-
жительный и яркий раз-
говор с участниками про-
граммы запомнилось.

ПОЭТОМУ возвращение 
Меньшовой на телевидение 
обнадеживало - может, на-
конец наши ток-шоу пере-
станут заниматься перетря-
хиванием чужого грязного 
белья и займутся чем-то бо-
лее продуктивным? Смуща-
ло лишь то, что талантливую 
телеведущую позвали не ку-
да-нибудь, а на Первый ка-
нал, где как раз очень любят 
заниматься «перетряхивани-
ем». Так что премьера новой 
программы Первого «На-
едине со всеми» ожидалась 
с надеждами и опасениями. 
Оправдалось и то и другое.

И вот в ток-шоу Меньшо-
вой, идущее, кстати, в са-
мое нерейтинговое дневное 

время, подгоняют все тех же 
надоевших звезд. Которые 
с упоением рассказывают о 
себе, любимых. Из этих рас-
сказов выясняется, что звез-
ды наши - практически анге-
лы. И самые верные мужья 
и жены - это они, и самые 
лучшие отцы и матери - тоже 
они, и больным и бедным 
они помогают, и вообще бла-
городство - вот их главная 
отличительная черта.

Ведущая с ее критичным 
умом и острым языком, ко-
нечно, вполне могла бы сни-
зить градус умиления. Но, 
видимо, формат обязывает. 
Поэтому острых вопросов 
Меньшова не задает и лишь 
вытирает слезы умиления. В  
состоянии всеобщей благо-
сти и проходят все програм-
мы, сильно напоминающие 
интервью с теми же звезда-
ми в различных журналах с 
программой передач.

С другой стороны, грязью 
друг друга гости студии не 
поливают и физиономии не 
бьют, как обычно происходит 
на том же Первом несколь-
кими часами позже, - и на 
том спасибо.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Виктора БОГОРАДА

В собрании Третьяковской 
галереи находится 
два «Черных квадрата», 
в том числе - написанный 
в 1915 году

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

ИНТРИГА

Посетители Русского музея пытаются разгадать загадку 
Малевича не одно десятилетие
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СМЫЧКА России с Фран-
цией идет полным хо-
дом. Очередным шагом 
в этом направлении стал 
совместный фильм «Рас-
путин», прокат которого 
начался на минувшей не-
деле. Правда, до этого 
«Распутин» был фильмом 
телевизионным и пред-
назначенным для показа 
только во Франции. Сня-
ла эту версию еще в 2011 
году Жозе Дайан, извест-
ная своими экранизация-
ми классики, самая гром-
кая из которых - «Опас-
ные связи». Режиссером 
российской версии стал 
Ираклий Квирикадзе. И 
сразу надо сказать, что от 
телеварианта по сути он, 
может, и ушел, но по духу 
- остался на том же уров-
не. На уровне телеуроков 
истории для европейских 
школьников.

«Никаких 
рентгеновских 

снимков!»

Хотя российско-грузин-
ский режиссер твердо уве-
рен в том, что он работал со-
всем даже не для школьни-
ков, а для самого широкого 
отечественного зрителя. При 
этом он заявил, что фильм 
не является официальной 
биографией Распутина. Тем 
более что, по мнению Кви-
рикадзе, никто из серьезных 
исследователей не дал отве-
та на вопрос, кем же был этот 
человек.

Конечно, любой режис-
сер имеет право на худо-
жественный вымысел. Но 
только в том случае, если он 
действительно художествен-
ный. В случае с фильмом 
Квирикадзе напряженка как 
раз с художественностью. 
Потому как тот набор пере-
насыщенных отечествен-
ными звездами эпизодов, 
которые преподносятся как 
художественное кинополот-
но, больше смахивает на так 
любимые на Западе комик-
сы. Только главный герой 
здесь не Человек-паук, а за-
гадочный старец в исполне-
нии Жерара Депардье.

Который, как выяснилось, 
все последние пятнадцать 
лет мечтал сыграть именно 
Распутина. И даже настоял 
на том, чтобы съемки прохо-
дили в России, а не во Фран-
ции, как было задумано сна-
чала.

Воспоминания современ-
ников Распутина о том, что 
это был «человек высоко-
го роста, с изможденным 
лицом», при этом можно 
считать историческим «об-
ременением», мешающим 
высокохудожественному за-
мыслу создателей картины. 
Впрочем, Квирикадзе это 
нисколько не смутило. «Де-
пардье сыграл выше всяких 
похвал. Созданный им образ 
многогранен и многолик. Ни-
каких рентгеновских сним-
ков! - отметил режиссер. - 
Зритель будет наслаждаться 

взглядом актера, взглядом 
мифического любовника 
всех женщин первого деся-
тилетия прошлого века».

Богато 
и звездно

Первый взгляд, правда, 
оказался «комом». После 

кадров расстрела царской 
семьи зрителю показывают 
лицо страдающего Распути-
на (которого к тому времени 
- какая «рентгеновская» ме-
лочь! - уже почти два года не 
было в живых). По лицу текут 
слезы, смешанные с тушью. 
На тушь, видимо придающую 
особую загадочность взгляду 

«мифического любовника», 
гримеры вообще не поску-
пились. «Макияж» заметен 
издалека.

А вот «подретушировать» 
кое-какие петербургские 
особняки создатели фильма 
почему-то не сподобились. 
И как все сегодня выглядит - 
так и сняли. Так что периоди-

чески кареты подкатывают к 
ободранному дому с грязны-
ми и выбитыми окнами, что 
вряд ли имело место в нача-
ле прошлого века.

В остальном с декораци-
ями и костюмами, как гово-
рится, богато. Так же как и с 
нашими звездами, большин-
ство из которых вообще не-
известно зачем приглашены 
на абсолютно невыразитель-
ные эпизодические роли. 
Им-то, понятное дело, при-
ятно лишний раз засветить-
ся на европейском уровне, 
только играть нечего.

Например, буквально в 
первых кадрах появляется 
Ксения Раппопорт в роли Ма-
рии Головиной, ей два слова 
говорит герой Депардье, и 
вот уже из глухой деревни 
они вместе едут в Петербург. 
Почему? Зачем? Непонятно. 
Но факт зафиксирован - Рас-
путина в столицу вывезла 
Головина. Потом Раппопорт 
появится еще минуты на пол-
торы - и все. Так же и с Ха-
бенским. Три эпизода, две 
фразы, и ювелир Арон Сима-
нович, он же казначей Распу-
тина, канет в киноисторию. 
Но факт опять зафиксирован 
- был такой Симанович.

Пособие для 
иностранцев?
И так со всеми вымышлен-

ными или подтвержденными 
этапами биографии роко-
вого целителя, несомненно 
оказавшего влияние на ход 
российской истории. На-
шлась подходящая звезда - 
сняли с ней эпизод. Нет - тог-
да бенефис Депардье с зака-
дровым голосом Шакурова: 
Распутин напился, Распути-
на выгнали из кабака, Распу-
тин снял проститутку.

Еще Распутин, естествен-
но, лечил членов царской се-
мьи, оттого имел безгранич-
ное влияние на царицу (Фан-
ни Ардан), которая, в свою 
очередь, давила на царя 
(весь фильм усердно хму-
рящий брови и таращащий 
глаза, иногда одновремен-
но, Владимир Машков) и тот 
принимал «неадекватные» 
решения. Что сильно не нра-
вилось князю Юсупову (Фи-
липп Янковский). Послед-
ний, как выяснили создатели 
фильма, любил наряжаться 
в женские платья и тайно 
посещать оргии Распутина 
(алаверды французским по-
клонникам однополых «бра-
ков»). При этом обладающий 
экстрасенсорными способ-
ностями целитель отчего-то 
не узнавал в женском об-
лике хорошо знакомого ему 
Юсупова и все норовил с ним 
станцевать. Так, кружась в 
очередном танце, уже с Юсу-
повым в мужском наряде, 
Распутин и дотанцевал до 
собственной смерти. После 
чего тот же голос Шакурова 
за кадром глубокомысленно 
произнес: «А была ли благом 
для России эта смерть?»

Ну и чем не пособие для 
изучающих русскую историю 
иностранцев? Русское кино 
только здесь при чем?

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото ИТАР-ТАСС

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Культура

Красивая картинка заменила правду истории

Танец Распутина с Юсуповым в женском платье носит в фильме символический характер

Фильм 
«Распутин» 
снят красиво 
и в богатых 
декорациях. 
Но после его 
просмотра 
возникает 
вопрос: 
при чем тут 
русская 
история 
и русское 
кино?

Распутин вместо 
Человека-паука?

Новый фильм Ираклия Квирикадзе 
похож на комикс 

из жизни царской семьи



Борис КЛЮЕВ: 
«Меня раздражает 

инфантильность молодежи»
Знаменитый артист соскучился 

по скромным женщинам и храбрым парням

ДЛЯ БОЛЬШИНСТВА 
зрителей Борис Клюев 
- это прежде всего граф 
Рошфор из «Д’Артаньяна и 
трех мушкетеров» и шпион 
ЦРУ по кличке Трианон из 
многосерийного фильма 
«ТАСС уполномочен за-
явить...». Однако есть и 
другой Клюев - современ-
ный, сериальный. Борис 
Владимирович не очень 
любит вспоминать своих 
прошлых героев - пред-
почитает жить настоящим 
и смотреть в будущее. 
Поэтому в беседе с кор-
респондентом «Смены» о 
сериалах в основном и го-
ворил.

Выбирать 
лучшее

- Борис Владимирович, 
если не секрет, ради какой 
картины вы приехали в се-
верную столицу?

- Весь день я провел на 
съемочной площадке «Улиц 
разбитых фонарей». Вообще 
всегда очень приятно воз-
вращаться в Питер, на «Лен-
фильм», хотя сегодня студия 
переживает не лучшие вре-
мена.

- У вас позитивный про-
гноз относительно ее 
судьбы?

- Это старейшая киносту-
дия нашей страны, и я убеж-
ден: умереть ей не суждено! 
У людей должно хватить ума, 
чтобы прекратить безоб-
разие, творившееся здесь 
на протяжении многих лет, 
когда помещения сдавались 
в аренду, когда все разру-
шалось, ветшало. Как-то на 
«Мосфильме» я встретил 
девчонок-коллег из Питера, 
спросил: «Что вы здесь де-
лаете?» А они: «Деньги надо 
зарабатывать, у нас ничего 
нет, мы просто погибаем». А 
сейчас на студии только нуж-
но навести порядок в руко-
водстве, все хорошо профи-
нансировать и вернуть раз-
бежавшиеся старые кадры 
- уверен, что и президент, и 
правительство в этом «Лен-
фильму» помогут.

- А как сейчас себя чув-
ствуют создатели сери-
алов? Многие отмечают, 
что уровень сериального 
кино заметно упал…

- Съемки идут непрерыв-

но, а это влияет на качество. 
Плюс к этому финансирова-
ние сериалов очень слабое 
и неравномерное, происхо-
дят задержки выплат, вот и 
идет такая мясорубка. Все 
хотят сэкономить. У нас уже 
сформировалась цепочка: 
от дешевого сценария до 
дешевых фильмов, которые 
наляпываются, как невкус-
ные пирожки, и, в сущности, 
никому не нужны. Сейчас я 
смотрю на петербургских ак-
теров, и мне, конечно, очень 
горько и жалко их всех, но 
они продолжают трудиться, 
пытаются поддерживать ки-
нематограф на плаву.

- А вас легко убедить уча-
ствовать в каком-то теле-
визионном проекте?

- Если нет выбора, то да. 
Но когда он есть, я всегда вы-
бираю лучшее.

«Секрет 
«Ворониных» - 

в простоте»

- Сериал «Воронины», в 
котором вы несколько лет 
снимаетесь, изначально, 
кстати, и не претендовал 
на большой успех: все-
таки калька со штатовско-
го ситкома. Смотрели ту, 
американскую версию?

- Да, смотрел. Причем тог-
да, когда был в Америке. Ни-
когда не думал, что мне до-
ведется участвовать в чем-
нибудь подобном. Но должен 
заметить: несмотря на боль-
шое внешнее сходство, по-
ступки русских и американ-
ских героев принципиально 
различаются. Сама идея 
осталась, а все остальное 
создавалось заново, ведь у 
нас абсолютно другой мен-
талитет, и наши зрители мно-
гие моменты воспринимают 
и проживают совершенно 

иначе, нежели американцы. 
Однако сама история, за-
ложенная автором, очень 
универсальна. Он нашел 
ключик - это хорошо смо-
трится в США, хорошо у нас 
и будет отлично смотреть-
ся в других странах. Тысячи 
людей - фанаты этого, ка-
залось бы, очень простого и 
незамысловатого сериала. 
Среди них и школьники, что 
лично для меня удивительно. 
Представляете, на студию 
даже приходили письма от 
учителей, они просили, что-
бы мой персонаж поменьше 
ругался. К выражению «еги-
петская сила!» они как-то 

привыкли, но все импрови-
зации со словом «хрень» мы 
стали потихоньку убирать… 
Недавно я ездил во Львов 
- там снимали докумен-
тальный фильм к 35-летию 
«Д’Артаньяна и трех мушке-
теров». Я должен был идти 
по улице, где д’Артаньян 
сталкивается с Рошфором, 
что-то рассказывать, и вот 
во время одной из таких про-
гулок за мной шла толпа де-
тей и кричала: «Галя, хлеб!» 
или «Галя, борщ!» (Галя - су-
пруга одного из главных ге-
роев сериала Николая Во-
ронина. - Прим. «Смены»). 
Я был поражен.

- Может, секрет как раз в 
этой простоте? Ну и в оба-
янии Воронина-старшего, 
безусловно.

- Вполне возможно. Мой 
герой - человек, который 
все делает с удовольствием. 
В то же время он хитрован 
и готов по любому пово-
ду вставить свое крепкое 
словцо. Такой эпикуре-
ец: выпить, закусить, о 
женщинах поговорить… 
Очень сочный, понят-
ный мужик. Он неза-
тейлив, но, когда что-то 
происходит с семьей, 
совершенно меняется 
и становится другим.

«Пирсинг - 
это кошмар!»

- Борис Владимирович, 
есть ли у Воронина какое-
то сходство с вашим ре-
альным образом - все-
таки это герой вашего же 
поколения?

- Это, конечно, не я, пото-
му что я - совсем другой в 
жизни. Но некоторые атри-
буты, окружающие семью 
Ворониных, близки и мне. Я 
вырос в Советском Союзе, 
поэтому 7 ноября для меня 
до сих пор праздник, я также 
отмечаю 9 Мая и 8 Марта, а 
какие-то новые праздники 
прививаются сложно, как и 
некоторые явления капита-
лизма. Я до сих пор не могу 
понять, почему в поликлини-
ке с меня за все берут день-
ги. Советский Союз приучил 
нас к тому, что все должно 
быть бесплатно. Мы с Воро-
ниным в этом плане немнож-
ко консерваторы.

- А что вас больше всего 
раздражает в современ-
ной жизни?

- Хамство. И еще - пове-
дение молодых людей, по-
ведение молодых женщин, 
которые стали абсолютно 
другими. Ну они всегда были 
курицами - здесь я со-
гласен с Николаем 
Петровичем Ворони-
ным, но раньше они 
были как-то скром-
нее. А сейчас они 
ездят на дорогих 
тачках, у них есть 
дорогие любов-

ники, дорогая одежда, они 
паразитируют. Курево, тату-
ировки, пирсинг - это кош-
мар! Поведение их иногда 
ужасает, особенно на доро-
гах - дамы за рулем позволя-
ют себе такое хулиганство. 
А как они дерутся! Конечно, 
приличных девушек, воспи-
танных и интеллигентных, в 
нашем мире очень не хвата-
ет. Раздражает также инфан-
тилизм молодых людей, их 
слабость. Многие не могут 
постоять ни за себя, ни за 
женщину, которая находится 
с ними рядом, - они рассчи-
тывают на родителей, оттого 
беспомощны. А армия? Если 
для нас армия была такой 
почетной обязанностью, то 
молодые люди сейчас дума-
ют иначе - мужчинами они 
становиться не хотят. Все 
это, конечно, очень раздра-
жает, но не до такой степени, 
чтобы я выходил на улицу и 
кричал об этом. Сам я уже 
много лет преподаю в Щеп-
кинском театральном учили-
ще и как педагог пытаюсь с 
этими пагубными явлениями 
бороться - побеждаю, к со-
жалению, не всегда. Но что-
то все же получается - и я 
этому бесконечно рад.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора
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В ГОСТЯХ  
У «СМЕНЫ»

«Воронин - это, конечно, не я, 
потому что я - совсем другой в 
жизни. Но некоторые атрибуты, 
окружающие сериальную семью, 
близки и мне. Я вырос в Советском 
Союзе, поэтому 7 ноября для меня 
до сих пор праздник, я также 
отмечаю 9 Мая и 8 Марта, а какие-
то новые праздники прививаются 
сложно, как и некоторые явления 
капитализма».

Борис 
Владимирович 
надеется, 
что «Ленфильм» 
вернет 
свою былую 
славу



Били и проБили!
Билялетдинов взял в сборную 

вратаря Еременко
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ВЕСЬМА популярные в 
последние годы разгово-
ры о ненужности хоккей-
ного Евротура, как и сле-
довало ожидать, приутих-
ли в олимпийский сезон. 
Где же еще проверять в 
деле кандидатов в партне-
ры Илье Ковальчуку, Алек-
сандру Овечкину и прочим 
звездам первой и второй 
величин? Да, на Кубке 
«Карьялы» в Хельсинки 
выступала все-таки экс-
периментальная сборная 
России, и из участников 
сего эксперимента в Сочи 
поедут, мягко говоря, не-
многие. Но ведь кто-то по-
едет, и в этих «кто-то» Зи-
нэтула Билялетдинов не 
имеет права ошибиться.

«Барсы» 
в большинстве
Впрочем, все познается 

в сравнении. И если брать 
за точку отсчета Чешские 
хоккейные игры, то там Би-
лялетдинов проверял уж 
совсем дальний резерв, в 
Хельсинки же играли те, на 
кого тренерский штаб впра-
ве рассчитывать. Не важно, в 
каком качестве. Тем, навер-
ное, обиднее нападающему 
СКА Вадиму Щипачеву, из-
начально поставленному в 
звено к Виктору Тихонову и 
Энверу Лисину. Уже в пер-
вом матче против финнов 
Щипачев получил серьезную 
травму и досрочно покинул 
расположение команды. В 
итоге вместо него поставили 
единственного представи-
теля ярославского «Локомо-
тива» в этой сборной Антона 
Аверина, получившего не-
большой шанс стать более 
знаменитым, чем его одно-
фамилец, сыгравший в попу-

лярнейшем сериале. Но куда 
больше Аверина шансом 
воспользовался настоящий 
«адмирал» Лисин, раззаби-
вавшийся шведам. Тихонов 
же провел турнир на непло-
хом, но не более, уровне, по-
прежнему оставаясь лишь 
кандидатом в олимпийскую 
сборную, куда все-таки Вик-
тор Васильевич - младший, 
будем надеяться, попадет.

На все сто процентов за-
служил вызов в сборную, 
причем впервые за карьеру, 
и еще один питерский ар-
меец, Артемий Панарин, и, 
осме люсь утверждать, в ко-
манде не затерялся. Здесь 
будет крайне любопытно, 
попадет ли Панарин в список 
Билялетдинова на москов-
ский Кубок Первого канала, 
- своего рода лакмусовую 
бумажку.

И все же большинство, 
пусть и не абсолютное, в 
сборной России составили 
хоккеисты не СКА, а казан-
ского «Ак Барса». И вовсе 
не потому, что Билялетди-
нов прежде тренировал «Ак 
Барс», а не СКА. «Барсы» 
нынче лидируют в чемпиона-
те КХЛ, и каждый из вызван-
ных внес в это лидерство за-
метный вклад. 

Пост № 1
Самым же обсуждаемым 

игроком сборной, вне вся-
ких сомнений, стал вратарь  
Александр Еременко, дваж-
ды вместе с московским 
«Динамо» выигравший Кубок 
Гагарина, но при том бес-
счетное число раз проиг-
норированный тренерским 
штабом Билялетдинова. 
Причем Зинэтула Хайдаро-
вич и Ко до сих пор ни разу 
толком не объяснили почему. 
Все их отговорки напомина-
ли знаменитую фразу муш-
кетера Портоса: «Я дерусь, 
потому что я дерусь».

Однако драться с другими 
вратарями у Билялетдинова 
ну никак не получалось. И 
речь даже не об Илье Ежове 
или Иване Касутине, тоже 
пробовавшихся в Евротуре, 
а о том же Евгении Набоко-
ве или Семене Варламове. 
Каждый раз наш Бил ставил 
не на тех киперов. Ну а во 
время последнего чемпи-
оната мира больше всего 
словесных тумаков ему до-
сталось за то, что не вызвал 
в сборную лучшего вратаря 
НХЛ Сергея Бобровского. 

И вот - новый поворот. 
Впервые за все время своей 
работы главным тренером 
сборной России Билялетди-
нов «прогнулся» под давле-
нием общественности, при-
гласив Еременко. А после 
игры со шведами был вынуж-
ден сказать, что «по Еремен-
ко нет вопросов» - отлично 
отстоял динамовец.

Кто знает, может, теперь 
Александр и в Сочи поедет? 
Ситуация-то с вратарями по-
прежнему щекотливая. Да, 
есть Бобровский, которого 
если не возьмут в Сочи, то 
ответственных за это реше-
ние впору будет… Ладно, 
будем миролюбивыми. Ну а 
кто еще? Про Набокова луч-
ше не вспоминать - он до-
казал, что больше не готов 
играть в сборной. Семен 
Варламов, избивший свою 
подругу, нынче выпущен под 
залог американским судом. 
Илья Брызгалов, сидевший 
без дела, только-только под-
писал контракт с «Эдмонто-
ном»… Такие вот дела.

Константин МАЛИНИН
Фото 
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Спорт

УЖЕ почти целый месяц 
прошел, как питерский 
баскетбольный «Спартак» 
начал сезон в Единой лиге 
ВТБ и Кубке Европы. В обо-
их турнирах спартаковцы 
предсказуемо находятся 
не на лидирующих ролях, 
но, к счастью, и в безна-
дежных аутсайдеров не 
превратились. О чем сви-
детельствует, в частности, 
их недавняя уверенная 
победа в первом и пока 
единственном домашнем 
матче - над участником 
Евролиги «Летувос Ритас». 
Жаль только, без солид-
ной ложки дегтя во время 
того матча не обошлось.

ИЗ-ЗА проведения в но-
венькой «Арене» Всемирных 
игр боевых искусств свой 
октябрьский домашний матч 
Кубка Европы против грече-
ского «Паниониса» «Спар-
так» проводил в Люберцах 
и уступил с разницей всего 
«минус один». Возможно, 
команде Гундарса Ветры 
не хватило именно помощи 
родных стен. Могла быть бо-
лее масштабной поддержка 
и в игре против «Летувос Ри-
тас». Однако к началу матча 
на трибуны успели далеко 
не все, в кассах «Арены» воз-
никли проблемы при прода-
же билетов. Из-за чего бо-
лельщикам пришлось очень 
долго стоять в очереди. Не-
которые ушли ни с чем, а бо-
лее терпеливые все же по-
пали внутрь, пусть и ближе к 
большому перерыву. 

Надо отдать «Спартаку» 
должное: в клубе не стали 
замалчивать возникшие про-

блемы, а в официальном об-
ращении на своем сайте из-
винились за происшествие: 
«БК «Спартак» приносит вам 
свои извинения за неудоб-
ства при покупке билетов се-
годня перед матчем. Данные 
проблемы произошли из-за 
сбоя в работе системы пар-
тнера нашего клуба. Мы по-
нимаем, что вам пришлось 
стоять в очереди в не самое 
теплое время довольно дол-
го. Выводы из случившегося 
обязательно будут сделаны».

Те же, кому все-таки по-
счастливилось попасть на 
игру, наверняка были при-
ятно удивлены действиями 
«Спартака». Очень достойно 
смотрелась троица амери-
канских легионеров во гла-
ве с центровым Джаредом 
Хоманом, признанным MVP 
по итогам всего четвертого 
тура Единой лиги. Прекрас-
ный матч впервые в сезоне 
выдал и россиянин Ярослав 
Королев, имеющий, кто под-
забыл, опыт выступлений в 
НБА. Эта четверка плюс Ар-
тем Яковенко и составляют 
сейчас костяк «Спартака». 
Если к их уровню сумеют 
подтянуться и остальные, то 
«Спартак», в отличие от нача-
ла сезона, будет побеждать 
чаще, чем проигрывать.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс

«Спартак» 
обрел костяк

Красно-белые играют 
не так плохо, как все опасались

ПОД КОЛЬЦОМ

В Петербурге учатся... продавать билеты на баскетбол

Баскетбол. Единая 
лига ВТБ. «Спартак» - 
«Летувос Ритас» (Литва) - 
84:72, «Нижний Новгород» 
- «Спартак» - 73:67. Кубок 
Европы. «Нилан Бизонс» 
(Финляндия) - «Спартак» - 
74:73.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей. Кубок «Карья-
лы». Россия - Финляндия - 
3:4, Россия - Швеция - 5:2, 
Россия - Чехия - 2:0.

РЕЗУЛЬТАТ

ШАЙ-БУ!

Кого из вратарей возьмут на Олимпиаду?



ТАК УЖ получается, что в 
России любят предавать-
ся ностальгии. Благодаря 
этому пожилые и уже дав-
но непопулярные в Евро-
пе и Америке музыканты 
едут в нашу страну зара-
батывать деньги на всяких 
там «дискотеках» и прочих 
сборных концертах фор-
мата «для тех, кому за...». 
Теперь по такому же пути, 
похоже, пошли и профес-
сиональные боксеры. В 
начале ноября уже свой 
третий поединок в нашей 
стране после возобнов-
ления карьеры провел 
44-летний российский, 
пусть и проживающий в 
США, супертяж Олег Ма-
скаев, а также на полном 
серьезе пошли разговоры 
об организации в Москве 
боя между Майком Тай-
соном и Эвандером Холи-
филдом.

Маскаев 
уже не тот

Никто не спорит, профес-
сиональный бокс в послед-
нее время явно не молодеет. 
Чемпиону мира по версии 
WBC в супертяжелом весе 
украинцу Виталию Кличко 
уже 42 года, а он все еще 
находится в отличной фор-
ме. Мало того, буквально в 
конце ноября свой чемпион-
ский титул по версии IBF в 
полутяжелом весе эффектно 
защитил в возрасте 48 лет 

и 9 месяцев (!) американец 
Бернард Хопкинс. Но дело в 
том, что и Кличко-старший, и 
в особенности Хопкинс - уни-
кумы, феномены. В то время 
как подавляющее большин-
ство даже самых одаренных 
боксеров ближе к сорока го-
дам заметно сбавляют обо-
роты, превращаясь в блед-
ные тени самих себя. Едва ли 
не ярчайший пример такого 
грустного перевоплощения 
- некогда феноменальный 
Рой Джонс-младший, кото-
рый в 42 года ради хорошего 
гонорара в 2011-м, кстати, 
приехал в Москву и был от-
правлен в нокаут Денисом 
Лебедевым.

Экс-чемпион мира по вер-
сии WBC Олег Маскаев также 
в свое время был очень хоро-
шим боксером. И вроде бы 
ушел с ринга почти вовремя, 
в 40 лет, но то ли из-за необ-
ходимости в деньгах, то ли от 
банальной скуки прошлой зи-
мой решил вернуться. Про-
ведя за последние десять с 
небольшим месяцев три по-
единка - в Троицке, Саранске 
и вот сейчас в Краснодаре. 
Вот только бокс - не концерт, 
под «фанеру» не побоксиру-
ешь. «Пожилой» бокс чест-

нее «пожилой» музыки. На 
ринге сразу заметен лишний 
вес, медлительность, плохая 
физическая форма.

К сожалению, Маскаев в 
преклонном, по боксерским 
меркам, возрасте заметно 
отличается от себя же сере-
дины прошлого десятилетия. 
Мотивации изнурять себя тя-
желыми тренировками уже 
не хватает, да и травма спи-
ны мешает. Как следствие, 
против 40-летнего британца 
Дэнни Уильямса Олег бок-
сировал в Краснодаре по-
пенсионерски - медленно и 
незрелищно. В конце боя от 
усталости даже разок упал. 
Но отдадим Маскаеву долж-

ное: чуть более молодого 
соперника он за счет силы 
воли и желания в итоге за-
служенно победил в десяти 
раундах. Перчатки на гвоздь 
россиянин вешать не соби-
рается, настроен и дальше 
боксировать, эксплуатируя 
совместно с промоутерами 
магию своего имени. Вот 
только смотреть на это по-
клонникам его таланта груст-
но, ведь боксерская реаль-
ность заметно отличается 
от всяких там голливудских 
«Рокки V».

Тайсон хочет 
в Москву

Наверняка еще большее 
разочарование будет ждать 
всех в случае нового, тре-
тьего боя Холифилд vs Тай-
сон. Да, первые две «серии» 
в середине девяностых были 
хороши и в плане бокса, и в 
плане эксцентричного шоу 
- одно только откушенное 
Железным Майком ухо Хо-
лифилда чего стоит. Но с тех 
пор утекло не просто много, 
а очень много воды. Тайсо-
ну - 47 лет, и он не боксирует 
с 2005-го, 51-летний Холи-
филд, хотя и находится в ме-
нее разобранном состоянии, 
не провел ни одного боя с 
мая 2011-го. Боксеры-пен-
сионеры задумались о но-
вом матче, встретившись у 
Ларри Кинга. Понятно, что в 
Америке срубить деньжат на 
таком мероприятии не полу-
чится, зато в падкой на ретро 
и громкие имена России… 

Неудивительно, что пред-
ложение провести бой в Мо-
скве было сделано извест-
ному бизнесмену Дмитрию 
Рябинскому, недавно орга-
низовавшему в столице по-
единок Владимира Кличко с 
Александром Поветкиным. 
Вот только если Рябинский 
согласится и третье сраже-
ние суперветеранов состо-
ится, мы наверняка станем 
свидетелями очень сомни-
тельного по качеству зрели-
ща. Медленного и скучного 
«дискотечного» бокса.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

и Reuters/Vostock-Photo  

Кому нужен 
«дискотечный» бокс?

В России зря увлеклись боями «пенсионеров»

Боксеры-пенсионеры задумались 
о новом матче, встретившись 
у Ларри Кинга. Понятно, 
что в Америке срубить деньжат 
на таком мероприятии вряд ли 
получится, зато в падкой на ретро 
и громкие имена России…
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Огонь - 

в космосе
Факел Олимпийских игр-

2014 в Сочи совсем недав-
но побывал в Петербурге 
и пригородах, а на минув-
шей неделе добрался до 
космоса. На Международ-
ную космическую станцию 
символ Игр был доставлен 
7 ноября на пилотируемом 
корабле «Союз ТМА-11М», 
в состав экипажа которо-
го вошли космонавт Рос-
космоса Михаил Тюрин, 
астронавт НАСА Ричард 
Мастраккио и астронавт 
японского космического 
агентства JAXA Коичи Ва-
ката. 9 ноября факел был 
вынесен в открытый кос-
мос.

«Тосно» ждет 
Давыдова

Новым главным тренером 
клуба второго дивизиона 
«Тосно» из Ленинградской 
области может стать Ана-
толий Давыдов, в середи-
не сентября покинувший 
«Томь». Отметим, что пре-
дыдущий наставник «Тос-
но» Виктор Демидов подал 
в отставку из-за внутри-
командного конфликта. А 
сами тосненцы сенсаци-
онно вышли в 1/8 финала 
Кубка России, где теперь 
встретятся со «Спартаком». 

Журналисты 
борются 
за призы

Близятся к завершению 
два крупных футболь-
ных турнира - Liga Retail и 
Лига чемпионов бизнеса. 
Во втором из них достаточ-
но успешно в нынешнем 
сезоне выступает сбор-
ная журналистов Санкт-
Петербурга. Выиграв груп-
повой турнир на предвари-
тельном этапе, акулы пера 
и в финальной пульке пре-
тендуют на призовые ме-
ста. Правда, для этого, как 
часто бывает с националь-
ной сборной России и на-
шими клубами, нужно со-
впадение многих факторов 
(кто-то должен выиграть у 
кого-то, а кто-то, наоборот, 
проиграть). Конечно, лиде-
ров - «МегаФон» и T-Sistems 
- не догнать, но тем не ме-
нее на заключительный 
матч с командой «Арсенал» 
журналисты настроены 
по-боевому и надеются на 
общий (призовой) успех в 
турнире.

Наших 
разгромили

Женская сборная России 
по теннису потерпела раз-
громное поражение в фи-
нале Кубка федерации от 
итальянок - 0:4. Причем это 
не стало сенсацией.

КОРОТКО

НА РИНГЕ

Тайсон будет боксировать под «фанеру»Маскаев - не в том возрасте, чтобы  зажигать
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Не пешком, так по канатке
Стадион на Крестовском вернулся к старому подрядчику

НЕДАВНО в Петербур-
ге побывала комиссия 
ФИФА. Несложно дога-
даться, что международ-
ных футбольных инспек-
торов интересовал ис-
ключительно стадион на 
Крестовском. Тот самый, 
который и нас с вами дав-
ненько уже интересует. 
Причем нынешние темпы 
строительства комиссию 
ФИФА приятно удивили. 
Что ж, а мы-то как уди-
вились такому вердикту! 
Зато не стало сенсацией, 
что достраивать злопо-
лучную арену будет все 
та же компания «Транс-
строй».

НАПОМНИМ, в сентябре 
городские власти расторгли 
контракт с «Трансстроем» и 
объявили новый тендер на 
достройку стадиона. Такой 
поворот событий, впрочем, 
старого подрядчика не сму-
тил. Тем более в Смольном 
называли сам факт растор-
жения технической процеду-

рой. В «Трансстрое» объ-
явили, что намерены тендер 
выиграть, и обещание сдер-

жали. В итоге к торгам были 
допущены две компании, а 
1 ноября состоялся элек-

тронный аукцион.
Причем ожесточенной 

борьбы явно не получилось - 
заявленная конкурсная стои-
мость контракта была сниже-
на всего на 62 миллиона руб-
лей - до 12 миллиардов 490 
миллионов. Таким образом, 
общая смета строительства 
уменьшилась крайне незна-
чительно - она по-прежнему 
составляет почти 35 милли-
ардов рублей. Кстати, о не-
избежности победы нового-
старого подрядчика свиде-
тельствовала и деятельность 
«Трансстроя» в октябре, ког-
да формально контракта с 
ним у города не было. Ведь 
в компании продолжали ак-
тивно трудиться над объек-
том - проводился монтаж те-
стовых образцов фасадного 
покрытия, были установлены 
опытные образцы кресел, 
шел завершающий этап мо-
нолитных работ…

Тем временем лучшие умы 
Петербурга продолжают 
биться над тем, как избежать 
транспортного коллапса во 
время футбольных матчей, 
когда стадион все-таки сда-
дут в эксплуатацию. Ведь 

чемпионат мира-2018 и Ку-
бок конфедераций-2017 - не 
за горами, а с ними и толпы 
туристов, стремящихся не 
куда-нибудь, а на Крестов-
ский остров. Да и будущие 
матчи «Зенита» не хочет-
ся превращать в мучения 
для всех. Один из спосо-
бов решения транспортной 
проблемы - строительство 
станции метро «Новокре-
стовская» - известен. Теперь 
же у подземки появится аль-
тернатива в виде… канатной 
дороги.

Некая малоизвестная ком-
пания собирается вложить 
в возведение канатной до-
роги от Василеостровско-
го до Приморского района 
с остановкой на Крестов-
ском острове... 7,3 милли-
арда рублей - собственных 
и привлеченных средств. По 
проекту время в пути будет 
занимать всего 5 - 6 минут, 
стоимость проезда соста-
вит 70 - 100 рублей, а мак-
симальный пассажиропоток 
- 4,5 тысячи человек в час в 
одном направлении.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ДОЛГОСТРОЙ

Спорт

На Крестовский уже привезли кресла



ТОТ, кто хоть раз видел 
белую ночь на Севере, ска-
жет: в Питере белых ночей 
нет! Июльское солнце на 
Соловках - нечто особен-
ное, оно не садится вовсе. 
В час ночи на улицах по-
селка кипит жизнь: скри-
пят качели, лают собаки, 
кричат петухи. Северяне 
летом - гуляют! Еще бы, 
впереди - длинная-длин-
ная зима и полярная ночь.

Когда сезон 
не важен

Впрочем, те дети, что игра-
ют на улице летними ночами, 
- не местные: приехали на 
каникулы из Архангельска, 
Москвы и Питера. А местно-
го населения тут практиче-
ски не осталось: в поселке 
Соловецком обитает около 
восьмисот человек. Столько 
же живет в любой городской 
девятиэтажке. Тут даже род-
дома нет: женщины едут ро-
жать в ближайший населен-
ный пункт - город Кемь. Мно-
гие там и остаются. Садиков-
то на Соловках тоже нет. Как 
нет кино, театров, роскош-
ных музеев.

Но все это не имеет зна-
чения, ведь главное на Со-
ловках - это монастырь, ос-
нованный (страшно предста-
вить!) в 1436 году. Именно 
сюда едут тысячи туристов 
и паломников каждое лето. 
Впрочем, попасть на Солов-
ки можно и осенью. Сейчас 
здесь чуть прохладнее, чем 
в Питере, - типичный ноябрь, 
а полярная ночь еще не на-
чалась. И - важный момент - 
нет летнего туристического 
многолюдья…

Кресты обетные 
и кресты 

поклонные

Архипелаг исхожен па-
ломниками вдоль и поперек, 
они - в основном люди по-
жилые - преодолевают де-
сятки километров пешком, 
чтобы увидеть миниатюрные 
часовенки, в которых когда-
то молились старцы, ски-
ты, действующие поныне, и 
большие деревянные кре-
сты.

Эти кресты делятся на два 
вида - обетные и поклонные. 
Первые еще до революции 
ставили крестьяне - в бла-
годарность преподобным, 
которые своими молитвами 
помогали людям справлять-
ся с жизненными трудно-
стями. Многие из крестьян 
после чудесного исцеления 
оставляли родных, хозяй-
ство и, выполняя свой обет, 
уезжали в монастырь навсег-
да. Поклонные же кресты 

ставили монахи - на памят-
ных местах.

В советское время почти 
все деревянные сооружения 
были спилены. Один из не-
многих уцелевших - крест на 
Макарьевской пустыни. На-
чальник лагеря мог видеть 
его из окна своего дома, но 
так и не заметил - видно, не 
до церкви было. Еще один 
уцелевший крест - неруко-
творный. Находится он на 
Голгофской горе острова 
Анзер. После того как в 20-е 
годы здесь уничтожили по-
следнюю святыню, обитате-
ли Соловков начали шептать-
ся: «Какая же это Голгофа?» 
И вскоре на горе выросла 
причудливая береза - в фор-
ме креста. Ученые считают, 
что ее покорежил ветер, но 
верующие, паломники и мо-
нахи, думают иначе.

Где ты, 
Большая 
земля?

Сразу за поселком Соло-
вецким - соленое, студеное 
Белое море. Зимой это море 
замерзает не полностью, од-
нако сезон навигации строго 
регламентирован: с декабря 
по апрель на Соловки можно 
добраться лишь самолетом. 
Продукты на остров в это 
время также доставляют-
ся только воздушным путем 
- из-за этого стоимость их 
очень высока. Пол-литровый 
пакет молока, например, 
стоит 70 рублей. Зато в 
местном магазине большой 
выбор булочек - монастыр-
ских, из грубого и чуть слад-
коватого теста.

В холода тут все как будто 
замирает: деревья в инее, 
сугробы - глубокие, сере-
бристые и белая пустота кру-
гом. Говорят, это и есть под-
линные Соловки.

Начать 
жизнь 

с чистого 
листа

В поселке есть несколько 
домиков, имеющих статус 
памятника культурного на-
следия. Нет, это не дворян-
ские дачи, не княжеские 
усадьбы - это бывшие тю-
ремные бараки. В одном из 
них расположился продукто-
вый магазин, в другом - не-
большой музей. Музей-по-
трясение. На Соловках во-
обще многое потрясает. От 
монашеских скитов до пре-
красных лесов и маленьких 
диких часовен, в которых 
пытали и убивали узников 
 ГУЛАГа, - а ведь с тех пор и 
ста лет не прошло.

После сталинской эпохи 
и расформирования лагеря 
архипелаг выглядел как об-
глоданная, никому не нуж-
ная кость: вырублены леса, 
разграблены церкви, сбиты 
колокола. Остались толь-
ко кладбища, и те - в запу-
щенном состоянии. В конце 
50-х на острове затеплилась 
жизнь: и мирская, и духов-
ная. Потихоньку поднялся 
лес, появились жилые дома, 
сначала возрождались хра-
мы, позже возобновились и 
богослужения в них.

О Соловках ходит много 
легенд. Что-то правда, что-
то вымысел. Но это, пожа-
луй, самое невероятное ме-
сто во всей России. И ехать 
сюда стоит, не столько даже 
чтобы посмотреть досто-
примечательности, а чтобы 
очиститься душой и начать 
жизнь заново. Для этого и 
короткой ноябрьской недели 
будет достаточно.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора
и ИТАР-ТАСС
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Соловецкий архипелаг - самый крупный в Белом море: в него входят шесть больших островов

Множество деревянных поклонных крестов, установленных 
на Соловках верующими, было разрушено при советской 
власти, однако сейчас активно идет процесс восстановления 
памятников
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Соловки
Все едут сюда летом, но у осеннего 

Соловецкого архипелага - 
свое очарование

Главное 
на Соловках - 
это монастырь, 
основанный 
(страшно 
представить!) 
в 1436 году. 
Именно сюда 
едут тысячи 
туристов 
и паломников 
каждое лето. 
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 11 ноября Четверг, 14 ноября Воскресенье, 17 ноября

День +6 День +6 День +3

Ночь +3 Ночь +4 Ночь +3

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 769 мм рт. ст.

Ветер - западный, 3 м/с Ветер - северо-западный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 6 м/с 

Солнце: восход 9.44, заход 17.39 Солнце: восход 9.52, заход 17.33 Солнце: восход 9.59, заход 17.26

Вторник, 12 ноября Пятница, 15 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +2 День +5

Ночь +3 Ночь +2

Давление - 768 мм рт. ст. Давление - 768 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с

Солнце: восход 9.47, заход 17.37 Солнце: восход 9.54, заход 17.30

Среда, 13 ноября Суббота, 16 ноября ЗДОРОВЬЕ. Погода неблагопри-
ятна для тех, кто страдает хрони-
ческими воспалительными заболе-
ваниями суставов и позвоночника, 
бронхов и легких. Низкое атмосфер-
ное давление может быть причиной 
недомогания у людей с артериаль-
ной гипотонией и вегетососудистой 
дистонией.

День +6 День +4

Ночь +6 Ночь +3

Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 768 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 6 м/с Ветер - западный, 5 м/с

Солнце: восход 9.49, заход 17.35 Солнце: восход 9.57, заход 17.28

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Русский зодчий. 7. 
Форма зависимости государств, устанав-
ливаемая неравноправным договором. 8. 

Бонза. 9. Американский драматург, автор пьесы 
«Кто боится Вирджинии Вульф?». 11. Главный в вол-
чьей стае. 13. Лучший друг Гекльберри Финна. 14. 
Совместное управление. 15. Исключительное пра-
во, принадлежащее кому-либо. 

По вертикали: 1. Легкий детский головной убор в 
виде капора. 2. Мысленное представление. 3. Кон-
торский служащий. 4. Вес товара без тары. 5. Поэма 
Некрасова. 6. Снежный человек. 10. Вредная тетка. 
11. Денежное возмещение для возврата залога. 12. 
Одна из древних столиц Японии. 13. Музыкальное 
произведение для хора и оркестра.

По горизонтали: 6. Текстиль-
ное предприятие, а также его продук-
ция - ткани (разг., устар.). 7. Животное 

- эталон упрямства. 8. Наклон набок. 9. Рису-
нок себя самого. 10. Благородное нетто мо-
неты. 12. Житель европейского  государства. 
13. Формирование в процессе развития. 

По вертикали: 1. Бездеятельность. 2. Пол-
ное омовение у мусульман. 3. Отрасль растени-
еводства. 4. Твердый хлыст, необходимый для 
верховой езды. 5. Раздел географии. 11. Нытик, 
плакса. 12. Сильное негодование, возмущение.

ОТВЕТЫ
СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 6. Ма-
нуфактура. 7. Осел. 8. Крен. 
9. Автопортрет. 10. Корн. 12. 
Грек. 13. Становление. 

По вертикали: 1. Пассив-
ность. 2. Гусл. 3. Садоводство. 
4. Стек. 5. Краеведение. 11. 
Нюня. 12. Гнев. 

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Чева-
кинский. 7. Протекторат. 8. 
Царек. 9. Олби. 11. Вожак. 13. 
Сойер. 14. Кондоминиум. 15. 
Прерогатива. 

По вертикали: 1. Чепец. 
2. Воображение. 3. Клерк. 4. 
Нетто. 5. «Коробейники». 6. 
Йети. 10. Грымза. 11. Выкуп. 
12. Киото. 13. Сюита. 

гроза
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НЕЗАБЫВАЕМОЕ

13 НОЯБРЯ
 162 года назад, в 1851 

году, введена в эксплуата-
цию Николаевская железная 
дорога, соединившая Санкт-
Петербург и Москву. Это 
расстояние пассажирский 
поезд, состоявший из семи 
вагонов, прошел за 21 час 45 
минут.

14 НОЯБРЯ
 77 лет назад, в 1936 

году, на базе Центрально-
го бюро погоды образован 
Центральный институт пого-
ды, в 1943-м ставший Цен-
тральным институтом про-
гнозов. Сегодня это Гидро-
метцентр РФ.

15 НОЯБРЯ
 81 год назад, в 1932 

году, в Казанском соборе 
Петербурга был открыт Госу-
дарственный музей истории 
религии и атеизма. В 2001 
году музей переехал в зда-
ние на Почтамтской улице.

17 НОЯБРЯ
 256 лет назад, в 1757 

году, в Петербурге учреж-
дена Академия художеств 
(ныне - Российская акаде-
мия художеств). Инициато-
ром ее создания выступил 
граф Шувалов, ставший по-
печителем академии, пер-
вые занятия в которой нача-
лись в 1758 году. 

Эта неделя в истории

Праздники недели
Всемирный день 

качества
Во второй четверг ноября, 

который в этом году прихо-
дится на 14-е число, по ини-
циативе Европейской орга-
низации качества - оказы-
вается, есть и такая - с 1990 
года отмечают День каче-
ства. И видимо, в этот день 
следует обратить особое 
внимание на качество сво-
ей жизни. Если оно соответ-
ствующее, то можно смело 
праздновать.  

Международный день 
энергосбережения

11 ноября  2008 года 20 
стран решили отмечать День 
энергосбережения. Что за-
служивает внимания. А уж 
в нашей стране - особенно. 
Ведь в связи с постоянно 
повышающимися тарифами 
День энергосбережения у 
нас вполне может превра-
титься в Год энергосбереже-
ния. И тогда точно будет не 
до праздников - сплошное 
«энергосбережение».

БЫЛ БЫ ПОВОД...



- Уважаемый, а вы кто?
- Джигит!
- Паспорт, пожалуйста…  

Простите, но тут написано 
«джедай»… 

- Извините, это загран-
паспорт…

Про электронные 
паспорта

Стр. 4

             

Джамшуд - очень акку-
ратный водитель, он всег-
да сбрасывает скорость, 
когда едет на красный...

О гастарбайтерах 
за рулем

Стр. 5 

             

- А сейчас прозвучит 
любимая песня наше-
го участкового «Come 
together», что означает 
«Пройдемте».

Про работу 
участковых

Стр. 8 - 9

             

- Привет, чем занима-
ешься?

- Болею.
- Как называется бо-

лезнь?
- «Зенит».

О футболе

Стр. 11, 12, 29

             

Тинейджер Петров за-
был купить перед просмо-
тром фильма в кинотеатре 
попкорн и кока-колу и не 
понял содержание карти-
ны...

О громкой 
кинопремьере

Стр. 32

             

В перерыве баскетболь-
ного матча тренер говорит 
в раздевалке команде: 
«Парни, вы только не по-
думайте, что я к вам при-
дираюсь, но при счете 
8:109 я не уверен в нашей 
победе...»

Про баскетбольные 
матчи

Стр. 34

             

Боксер сдает кровь. 
Медсестра, перетягивая 
ему руку жгутом, говорит: 

- Работаем кулаком! 
Боксер: 
- По корпусу или в че-

люсть?
О будущем 

бокса

Стр. 35 

             

По статистике, каждая 
девятая ракетка для тен-
ниса ломается о голову.

Кто проиграл 
в Кубке 

федерации

Стр. 35 

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. Погода - осенняя. 
Настроение - праздничное. 
Такой вот нонсенс будет 
происходить в жизни Овна, 
причем довольно долго. 

Примерно до тех пор, пока все не при-
дет к гармонии: погода станет зимней, 
а настроение - новогодним.

ТЕЛЕЦ. По-прежнему пре-
бывая на подъеме, Телец 
неожиданно задумается о 
смысле жизни. И придет к 
выводу, что надо срочно за-

няться каким-то полезным делом. На-
пример, генеральной уборкой. Сначала 
на бытовом уровне. А потом и на мо-
рально-нравственном. 

БЛИЗНЕЦЫ. Упустив шанс 
изменить что-то в своей 
жизни глобально, Близнецы 
вполне могут попытаться 
начать изменения по мело-

чам. А там, глядишь, и тот судьбонос-
ный поворот, которого они давно ждут, 
произойдет.

РАК. Размеренное течение 
жизни будет продолжать-
ся недолго. Совсем скоро 
случится такой резкий куль-
бит судьбы, что Раку мало 

не покажется. А вот много будет всего 
- новых дел, новых встреч и новых впе-
чатлений.

ЛЕВ. Иногда даже сурово-
му Льву хочется романтики. 
И он ее получит. Только вот 
вылиться романтическое 
приключение может в со-

всем не романтический нервный срыв 
и апатию. Так что лучше пока обойтись 
тем, что, а вернее - кто, есть.

ДЕВА. Домашние пробле-
мы будут в ближайшее вре-
мя в приоритете. И ремонт, 
которого Дева всячески 
старалась избежать, все-

таки начнется. Вполне возможно, что 
и затянется. Но это такое неизбежное 
зло, что нужно смириться и терпеливо 
принимать все его тяготы.

ВЕСЫ. Получив все удо-
вольствия по полной про-
грамме, Весы постепен-
но станут возвращаться к 
суровым будням. Чего им 

очень не хочется. Поэтому сейчас луч-
ший вариант - небольшой отпуск в не-
большой, но жаркой стране.

СКОРПИОН. Перемена сфе-
ры деятельности, даже если 
она очень напрашивается, 
Скорпиону сейчас катего-
рически противопоказана. 

Потому как все обещания останутся не-
исполненными и новая работа окажет-
ся ничуть не лучше старой. 

СТРЕЛЕЦ. Преодолев все 
препятствия, Стрелец под-
берется наконец к цели. И 
окажется, что она не такая 
уж и привлекательная, как 

казалось издалека. А вполне себе се-
рая и скучная. Но делать нечего: за что 
боролись - на то и напоролись.

КОЗЕРОГ. Талант, внезап-
но прорезавшийся у Козе-
рога, заставит его в корне 
изменить свои привычки и 
пристрастия. Все теперь бу-

дет подчинено лишь обуревающей его 
страсти. Что сильно не понравится его 
близким людям, с которыми на этой по-
чве даже произойдет конфликт.

ВОДОЛЕЙ. Переделав все 
дела и заработав кучу де-
нег, Водолей теперь может 
спокойно пожинать плоды 
своей бурной деятельности. 

Причем плоды будут очень существен-
ными. Только надо не забыть о том, что 
хорошо бы было ими поделиться. 

РЫБЫ. Цейтнот закончится, 
и Рыбы смогут вернуться к 
привычному образу жизни. 
Что их сначала обрадует, 
потом разочарует, а в конце 

концов вообще приведет в уныние. Ко-
торое вполне может затянуться до сле-
дующего цейтнота.

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото ИТАР-ТАСС
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